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 عدد الحضور: )( نائباً.
 ( ظيراً 2:22بدأت الجمسة الساعة )

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 بسم الله الرحمن الرحيم

ثانية، الفصل التشريعي الأول. ن، الدورة النيابية الخامسة، السنة التشريعية الالحادية والعشري نيابةً عن الشعب نفتتح أعمال الجمسة
 نبدؤىا بقراءة آيات من القرآن الكريم.

 -السيد ىمام عدنان)موظف(: -
 يتمو آياتٍ من القرآن الكريم.

-السيد رئيس مجمس النواب: -  
لجنة الصحة والبيئة، *الفقرة أولًا: التصويت عمى مشروع قانون الييأة الوطنية لمرقابة النووية والإشعاعية والكيمياوية والبايولوجية.)

 لجنة التعميم العالي والبحث العممي(.
( نائب نحف الموقعوف أدناه نطمب بسحب مشروع المقصود سحب المشروع أو 05السيدات والسادة النواب، تـ استلاـ طمب موقع مف )

، توقيع( 45) والكيمياوية والبايولوجية مشروع قانوف الييأة الوطنية لمرقابة النووية والإشعاعيةرفع مف جدوؿ الأعماؿ مقدمة الطمب، 
السيدات والسادة النواب مف الذي يؤيد تأجيؿ ىذه الفقرة في جدوؿ الأعماؿ، مقدمة الطمب السيدة دنيا عبد الجبار الشمري توعز لا زاؿ 

 ، مف يؤيد التأجيؿ.بحاجة إلى نقاشات أكثر مع الجيات القطاعية وأيضاً لجنة التعميـ العالي تؤيد أف يتـ نقاش بشكؿ أكثر
 )تمت التصويت بالموافقة(.

 السيدات والسادة النواب تأجيؿ لا يوجد شيء أسمة سحب القانوف.
 *الفقرة ثانياً: القراءة الأولى لمشروع قانون انضمام جميورية العراق إلى معاىدة مراكش لتيسير النفاذ إلى المصنفات المنشورة لفائدة

 البصر أو ذوي إعاقات أخرى في قراءة المطبوعات.)لجنة العلاقات الخارجية(.الأشخاص المكفوفين أو معاقي 
 
 

 
 جمهورية العـــــراق

 مجلـــس النواب
 دائرة الشؤون النيابية

 تنظيم الجلساتقسم 
 

 الدورة الانتخابية الخامسة 
 انيةــريعية الثــة التشالسن
 ولصل التشريعي الأــالف



 -النائبة فيان دخيل سعيد: -
توضيح حوؿ ما جرى في اليوميف السابقيف مف تطورات في قضاء سنجار، ومف أحداث في محاولة مف قبؿ بعض الأطراؼ المغرضة 

السمـ المجتمعي في القضاء، أننا ننفي نفياً قاطعاً بما تداولو بعض القنوات المغرضة لزعزعة الأوضاع الأمنية والاجتماعية والإساءة إلى 
بأف حصؿ تعدي مف قبؿ بعض اليزيديف عمى بعض دور العبادة في سنجار وحرقيا وىذا الموضوع عاري عف الصحة تماماً منذ التاريخ 

بيننا في قضاء سنجار وىذا الشيء غير صحيح لذا نطمب مف  ونحف أخوة المسمميف والمسيحييف نعيش في سمـ مجتمعي وتعايش في ما
سيادتكـ تشكيؿ لجنة تقصي حقائؽ مف لجنة الأمف والدفاع ولجنة الأوقاؼ لموقوؼ عمى ىذه الحقائؽ لغرض أف بعد أف تشكؿ ىذه 

ضوع غرضة الوحيد ىو أف يكوف المجنة ويأتي تقرير المجنة نحف كمنا كنواب مع ما يتبيف مف المجنة أف كاف صحيح أو لا، ىذا المو 
ىناؾ انشقاؽ بالسمـ المجتمعي في سنجار نحف والمسمميف والمسيحييف أخوة ولا نقبؿ بالتعدي عمى أي دور عبادة إلى أي طرؼ وفي 

 نفس الوقت لا نقبؿ ىناؾ تعدي عمى اليزيديف واتياميـ البعض بعض الاتيامات التي حصمت.
-السيد رئيس مجمس النواب: -  

ذا لا تريد أخذ مداخمة تفضؿ، تريد بياف في نياية الجمسة. السيد  النائب تريد بياف يجب أف يقرأ في نياية الجمسة، وا 
 -النائب أمير كامل المعموري: -

في ما يخص انضماـ جميورية العراؽ إلى معاىدة مراكش النافذ إلى في ما يخص معاقي البصر وذوي الإعاقة لجنة العمؿ لجنة 
 ور المعاقيف وكذلؾ وزارة العمؿ والمفروض يكوف لنا رأي مع إخواننا في لجنة.مختصة في أم

-السيد رئيس مجمس النواب: -  
أخواف يجب أف يكوف عندكـ صورة كؿ ما يتعمؽ بعمؿ لجنة العلاقات الخارجية ىو لو علاقة بالجاف الأخرى، بالتالي لا نعطي مساحة 

ىذه اتفاقيات بطمب مف الحكومة المجنة العلاقات الخارجية تمضي بإجراءاتيا التشريعية وتعرضيا المجنة العلاقات الخارجية نمغييا أصلًا، 
عمى المجمس، المجمس صلاحية المصادقة مف عدمو الآف ليس محؿ نقاش ليس محؿ إضافة وتعديؿ في بنود الاتفاقية المجمس بموجب 

الحكومة، أما ما يتعمؽ بالآراء الفنية سبؽ وأف إخوانؾ في لجاف أخرى الدستور صلاحياتو المصادقة عمى الاتفاقيات حسب ما ورد مف 
طمبوا نفس الطمب كاف طمب مقبوؿ أف يتـ أخذ رأي المجاف القطاعية بعد القراءة الثانية، بما أف لجنة العمؿ لجنة معنية بيذه الشريحة 

 تقدـ رأييا إلى لجنة العلاقات الخارجية بعد القراءة الثانية.
 -أمير كامل المعموري: النائب -

قانوف المعاقيف وذوي الاحتياجات الخاصة ىذا التعديؿ الحقيقة أصبح عمينا ضغوط جداً  3508( 88في ما يخص قانوف تعديؿ قانوف )
سياسية مف الشارع بخصوص تأجيمو وسحب مف قبؿ الحكومة، الحكومة لـ تعمف حتى يرجع القانوف إلى مجمس النواب بعد التعديؿ أعمف 

عف التصويت وكاف ىناؾ فقرات ميمة والموازنة قريبة أطمب مف جنابؾ الكريـ بإيعاز إلى الحكومة بخصوص أرجعة القانوف لغرض 
 التصويت عميو.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 يتـ التأكيد عمى الحكومة بإرجاع وأرساؿ المشروع.

 -النائبة ديلان غفور صالح: -
لعراؽ إلى معاىدة مراكش لتيسير النفاذ إلى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفيف أو معاقي قانوف انضماـ جميورية اتقرأ 

 البصر أو ذوي إعاقات أخرى في قراءة المطبوعات.
 -النائبة فيان دخيل سعيد: -

 تقرأ الأسباب الموجبة.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

ن التعديل الثاني لقانون مكاتب الخدمات العممية والاستشارية في مؤسسات التعميم العالي *الفقرة ثالثاً: القراءة الأولى لمشروع قانو
 .)لجنة التعميم العالي والبحث العممي(.2227( لسنة 7والبحث العممي رقم )



ب يطمب مداخمة السادة النواب تـ أخذ بعض أراء السادة النواب في إضافة فقرة إلى جدوؿ الأعماؿ مناقشات عامة الآف أكثر مف نائ
 أطمب مف المجمس التصويت عمى أضافة فقرة مناقشات عامة عمى جدوؿ الأعماؿ.

 )تمت التصويت بالموافقة(.
 -النائب حيدر محمد المطيري: -

ث العممي يقرأ القراءة الأولى لمشروع قانوف التعديؿ الثاني لقانوف مكاتب الخدمات العممية والاستشارية في مؤسسات التعميـ العالي والبح
 .0997( لسنة 7رقـ )

 -ياسين حسن طاىر: -
مي يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف التعديؿ الثاني لقانوف مكاتب الخدمات العممية والاستشارية في مؤسسات التعميـ العالي والبحث العم

 .0997( لسنة 7رقـ )
 -النائبة نيمة قادر محمد: -

تعديؿ الثاني لقانوف مكاتب الخدمات العممية والاستشارية في مؤسسات التعميـ العالي والبحث العممي تكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف ال
 .0997( لسنة 7رقـ )

 -ياسين محمد حمد: -
 يقرأ الأسباب الموجبة.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 زراعية.)لجنة الزراعة والمياه والأىوار(.*الفقرة رابعاً: تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مشروع قانون إيجار الأراضي ال

 -النائبة زوزان عمي صالح: -
 تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مشروع قانوف إيجار الأراضي الزراعية. تقرأ
 -النائب حسين عمي مردان: -

 يكمؿ قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مشروع قانوف إيجار الأراضي الزراعية.
 -ناء عوده جاسم:النائبة س -

 تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مشروع قانوف إيجار الأراضي الزراعية. تكمؿ قراءة
 -النائبة رفيق ىاشم شناوه: -

 تكمؿ قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مشروع قانوف إيجار الأراضي الزراعية.
 -النائبة ابتسام ىاشم اليلالي: -

 شة )القراءة الثانية( مشروع قانوف إيجار الأراضي الزراعية.تكمؿ قراءة تقرير ومناق
 -النائب غريب أحمد مصطفى: -

 يكمؿ قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مشروع قانوف إيجار الأراضي الزراعية.
 -النائب حسين عمي مردان: -

 ي الزراعية.يكمؿ قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مشروع قانوف إيجار الأراض
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

طمبكـ مف المستشاريف سواء مستشار التشريع أو مستشار الباحث التطوير أو دائرة البحوث يعني طمب إيجابي  لكف غير ممزـ بالإمكاف 
 المجاف تستأنس بالمستشاريف كؿ حسب اختصاصو ولكف غير ممزـ المجنة.

  -النائب عادل حاشوش الركابي: -
( لوزارة الزراعة إيجار مساحات أراضي  وزارة المالية المخصصة لأغراض الإصلاح الزراعي لمشركات الزراعية العراقية، أقوؿ 0ادة )الم

ما ىو المانع أف القطاع الزراعي عندنا غير متقدـ كثيراً ما ىو المانع مف استيراد شركات أخرى غير عراقية إذا كانت تؤدي الغرض 



( دونـ بالنخيؿ أو 05-0( ثالثاً يممؾ المستأجر الذي يزرع مساحة تتراوح بيف مف )3زراعي، الموضوع الأخر المادة )وتنيض بالقطاع ال
( دونـ 05-05-85-35( دونـ؟ يعني المستعد يزرع نخيؿ أو زيت الزيتوف )05-0أشجار الزيتوف بعد مرور خمسة سنوات، لماذا فقط )

( لا يممؾ ىذه ثروات استراتيجية لا بأس يممؾ في مقابؿ أف 00( دونـ؟ إذا أصبحت )05-0)ا ما المانع مف تمميؾ ىذه المساحة لماذ
 ( سنوات.05( سنة تجدد )30( أيضاً أولًا تكوف مدة الإيجار )3يزيد ىذه المغروسات، المادة )

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 زراعة الزيتوف أو النخيؿ تقيد بالإنتاج خلاؿ فترة زمنية.  قبميا مجرد الزراعة نعطي تمميؾ لو تكوف الزراعة منتجة نحف نقوؿ

  -النائب عادل حاشوش الركابي: -
( مثلًا الذي قاـ مشروع استراتيجي في ىذه الأرض مثلًا مغروسات معينة 05( وتتجدد )30( أولًا يعني إذا )3السيد الرئيس نفس المادة )

( أيضاً ثالثاً الفقرة )ب( أنا لا أعرؼ 3د ىذه بحاجة إلى أعادة نظر، موضوع المادة )ما ىو مصير يقوؿ لو بالسلامة انتيت المدة أعتق
مف ضمف التزامات المستأجر صيانة شبكات الري والبزؿ ما ىو علاقة المستأجر؟ يقوـ بصيانة شبكات الري والبزؿ يعني ىذه تكاليؼ 

( ثانياً أو ثانياً )ب( ىنا يفسخ العقد وتعاد 05ينتج، المادة ) كبير عمى المستأجر تكوف يجب أف لا يتحمؿ اكثر مف طقتو ولا كيؼ
الأرض إلى الدولة إذا لـ يتفقوا المستأجريف في ما فييـ القاصريف، ىذا القاصر معروؼ فاقد الأىمية ىو قاصر أصلًا نحف نأخذ الأرض 

لى حفظ حقوؽ القاصر بالنسبة ليجار الأرض الزراعية ولا يعرؼ ما ىو الموضوع ونرجعيا الكبار لـ يتفقوا أعتقد ىذا الموضوع بحاجة إ
 ىذا الموضوع ميـ جداً.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 لجنة الزراعة يجب أخذ ىذه الملاحظات.

  -النائب عادل حاشوش الركابي: -
اجة تحديد المدة كـ التأجير وما ( لوزير الزراعة ومف يخولو تأجير استيفاء بدؿ الإيجار في حالة وجود ضرورة قصوا ىنا بح00المادة )

 ىي الضرورة قصوا حتى لا تكوف العبارة مطاطية يعني.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 الجدوؿ عندي غير محدد، فقط الذي عند مداخمة عمى السادسة فقط، أصبح عندي خلاؿ بالقائمة.
  -النائب عادل حاشوش الركابي: -

ستأجر الأرض الزراعية أف لا يكوف موظؼ أو منتسبي الأجيزة الأمنية، يعني إذا يوجد عندنا ( السيد الرئيس يشترط بالم8المادة )
موظؼ مع احترامي الشديد موظؼ خدمة أو موظؼ في الدرجة التاسعة أو العاشرة لا يستطيع أف يأجر أرض زراعية أريد أف اعرؼ ما 

أف يزرع الأرض زراعية ما ىو ىذا الشرط اعتقد المجنة بحاجة ىي الحكمة مف ىذا الموضوع، يعني موظؼ ىكذا درجة ليس مف حقة 
( تستثنى مف أحكاـ ىذا القانوف الأراضي المخصص أو التي سوؼ يتـ تخصيص لممشاريع 0إلى أف تعيد النظر بيذا الشرط، المادة )

ىذه الأرض مخصص للاستثمار، يعني ىذا يتكمـ عف المستقبؿ يعني يخصص للاستثمار أو التي تـ تخصيصيا للاستثمار كيؼ أحدد 
( ىو مف الذي قاتؿ 8( ىنا تناقض استثنت الأجيزة الأمنية ىنا يقوؿ مف قاتمة داعش لا حؽ يستأجر أنت استثنيت في المادة )0المادة )

المجنة تعيد النظر داعش ىـ الأجيزة الأمنية والحشد الشعبي يوجد تناقض بيف المادتيف ىنا تستثنييـ وىنا تقوؿ ليـ الأفضمية أنتمنى مف 
 بيذا التناقض ترفع ىذا التناقض.

 -النائب عبد الكريم عبطان: -
لـ يحدد مساحة  0985( لسنة 80( دونـ في قانوف إيجار الأراضي الزراعية رقـ )055( أولًا حدد مساحة العقد )0أولًا: حسب المادة )

نما أشاره إلى الأراضي الفائضة عف حاجة المتقاعد مف ا أوسع واشمؿ،  0988( لسنة 80لأفراد والشركات وبالتالي أف قانوف رقـ )العقد وا 
 (.007وذلؾ الآف ىناؾ عقود زراعية عمى سبيؿ المثاؿ بموجب قانوف الإصلاح الزراعية رقـ )

ؿ لمتجديد أي لـ ( سنة قاب35كانت ) 0985( لسنة 80( قابمة لمتجديد وقانوف رقـ )30( مف مشروع القانوف حدد المدة )3ثانياً: المادة )
 يأتي القانوف بشأف جديد.



مشروع القانوف لا يمبي  0985( لسنة 80ثالثاُ: حدد مشروع القانوف مف المشاريع التي تسمح لممتأجر وىي كذلؾ حدد في قانوف رقـ )
فراد والشركات ليذه قد نظمو جميع الحالات التي ذكرت وأصبح استقرار لممستأجريف لم 0985( لسنة 80حاجة المستأجر كوف قانوف )

( عاـ وترتبو عمى ىذا العقود حقوؽ وتصرفات وفي حاؿ إلغاءىا ىذا القانوف وتشريع قانوف جديد مف ما يسبب 05الأراضي لكثر مف )
( لسنة 007أرباؾ لدى المستأجريف ووزارة الزراعة وكما ذكرة فأف الأراضي الزراعية فييا أراضي إصلاح زراعي بموجب قانوف رقـ )

0975. 
في ما يخص الأراضي الزراعية الواقعة ضمف  0988( لسنة 080خامساً: أصدر مجمس قيادة الثورة المنحؿ قرارات عديد مف بينيا قرار )

لغاء  التصميـ الأساسي لمدينة بغداد ونظـ أليو التعاقد فييا لكؿ ما تقدـ السيد الرئيس والأخوة في المجنة الزراعية، أف تشريع ىذا القانوف وا 
نما يسبب أرباؾ كبير في  0988( لسنة 80انوف رقـ )ق ليس فيو أي مصمحة لا مف الدولة ولا مف المستأجر أذا كاف أفراد أو شركات وا 

جميع ما ذكر في مشروع القانوف ىو مارد ضمف القانوف النافذ والمضيء بالإجراءات التشريعية التي يسبب أرباؾ ونزاعات كبير عمى 
( سنة مف ما ييدد السمـ الأىمي بسبب النزاعات التي تحصؿ 85د عمييا سابقاً ومر عمييا زمف طويؿ أكثر مف )الأراضي قد تـ التعاق

 عمى الأراضي الزراعية.
 -النائب جواد كاظم عيدان البولاني: -

كوف أوسع مف ما موجود حالياً اخواني لجنة الزراعة والمياه والاىوار السلاـ عميكـ ورحمة الله وبركاتو، الحقيقة نحف القانوف نرغب أف ي
غير موجود فيو أسعار ليذه الأراضي )ايجار ىذه الاراضي( اسعار غير موجودة وتظمـ بعض المحافظات بالمجاف المخصصة في 
التسعير، نجد انيـ يسعروف المقاطعة بسعر واحد، سعر الاراضي المتصدرة، يعني التي عمى الشارع المتوفر ليا ماء، سعرىا نفس سعر 

 الاراضي التي في الأخير التي ليس ليا ماء، ىذا أولًا.
( مميوف ويؤخذ عميو رسـ وضريبة و حالياً الدونـ 355تسعر بعض الاراضي حالياً أو مسعرة عمى أسعار قديمة، الدونـ مثلًا بػ ) -ثانياً:

نة زراعية في ىذا القانوف أف تضمنوا تسعيرة ( ملاييف، يؤخذ عميو نفس التسعيرة الاولية، نامؿ منكـ أنتـ كمج05لا يكمؼ أكثر مف )
(، يؤخذ نفس الرسـ وتؤخذ نفس الضريبة، وكذلؾ 05( سنوات الدونـ، حالياً الدونـ بػ )05جديدة للأراضي، الاراضي يعني سعرا قبؿ )

خير )البزايز( ليس ليا ماء ( مميوف ولكف التي في الأ355( وتباع فعلًا بػ )355التسعير، تسعيرة الأرض التي عمى الشارع مسعرة بػ )
( ملاييف و يؤخذ مف صاحبيا ضريبة بنفس سعر التي في المقدمة، نأمؿ في قانونكـ ىذا أف تتحدثوا عف ىكذا نقاط لتنصفوا 0تباع بػ )

ع نصؼ منيا المواطنيف، توجد لجاف أجرمت بحؽ شعبنا وبحؽ الفلاح حقيقة، يعني اذا يرغب أف ينقؿ أرضو مف أسمو الى أسـ اولاده يبي
 حتى يحوليا وانتـ أخواني المجنة الزراعية أغمبكـ فلاحيف وتعمموف ىذه المعاناة، عميكـ أف تراجعوا ىذا القانوف قبؿ التصويت عميو وأف

 تعدؿ أسعار الاراضي بوقتيا الحالي وأنا سوؼ أكوف شاكراً لكـ.
 -النائب باسم نغيمش جميف الغريباوي: -

بأنو كؿ قانوف يتـ تشريعو يجب أف ىنالؾ سوؼ تكوف عمة وفائدة لتشريع ىذا القانوف، وبالتالي جميعنا يعمـ  السيد الرئيس مف المعموـ
بأنو العراؽ يعاني مف مشكمة عالمية وىي قمة المياه، وبالتالي يعني قانوف ايجار الاراضي الزراعية يجب أف يأخذ بنظر الاعتبار ىذه 

في الواقع تعاني مف المياه وبالتالي يجب أف تكوف ىنالؾ محفزات لمفلاحيف مف خلاؿ استخداـ  المشكمة، كثير مف الاراضي الزراعية
وسائؿ الري والرش الحديثة مف التنقيط وغيرىا مف خلاؿ إطفاء بدلات الإيجار، في حاؿ استخدـ الفلاح ىذه الطرؽ الحديثة، يعني تكوف 

ري أو مف يستخدـ ىذه الطرؽ الحديثة، الواقع ىذا ما تكممنا فيو حتى في تخصيص ىنالؾ مفاضمة بيف مف يستخدـ مثلًا طريقة السيح بال
مبالغ ضمف يعني قانوف الامف الغذائي مف خلاؿ انشاء ىذه المصانع للأسؼ لـ يؤخذ بيا، طبعاً ىذا موضوع جداً ميـ وبالتالي حتى 

ما تفضؿ سيادة النائب، ىذا موضوع جداً ميـ، اراضي موضوع الاسعار، الاسعار في يعني في سعر ايجار الاراضي الزراعية مثؿ 
زراعية توجد منيا في الصدور تأخذ المياه الاكثر فبالتالي توجد أراضي زراعية ىي يسمونيا ىي ما يسمى الػ )بزايز( لا يصميا مياه، 

 وبالتالي مف غير المعقولة يكوف سعر الايجار ليذه الاراضي نفس الحالة، ىذه يعني نقطة.
( أولًا و ثانياً، في ثانياً طبعاً ذكر مصطمح القوة القاىرة، ما ىي القوى القاىرة؟ القوى القاىرة ىؿ تطبؽ عمى 00طة الثانية المادة )النق

المستوى الفردي او عمى المستوى العاـ، بالضبط يعني محتاجيف تعريؼ ايضاً الى موضوع أو مصطمح القوى القاىرة مثمما مذكور 
أيضاً لـ يوضح ىذا الموضوع بالضرورة القصوى، أيضاً موضوع بأنو ايجارات وأسعار الايجارات مف قبؿ المجمس  بالضرورة القصوى

خبرة الزراعي، أنا أعتقد أنو والمقترح أف يكوف ىيأة الاستثمار ىي التي تقوـ بتقدير مبالغ الايجارات للأراضي الزراعية عمى اعتبار لدييا 



عمؿ ممكف أف تقدر الايجارات مف خلاؿ اسعار السوؽ، مف خلاؿ ىذه الاراضي، صالحة لمزراعة؟ أو غير ولدييا كوادر و لدييا فريؽ 
 صالحة؟ تزرع أو لا تزرع؟ يوجد شيء لديو أسمو البصمة المائية، مقدار استيلاؾ ىذه الاراضي لممياه، ىذا الذي يحدد سعر الايجار.

 -النائب محما خميل قاسم: -
ت طابع ميني أرجوا مف المجنة، الاراضي، الايجار اعطاء الاولوية لمميندسيف الزراعييف و خريجيف كمية الطب نريد مف القانوف ذا 

البيطري، ارجوا مف المجنة تدويف بند في القانوف حتى اعطاء أولوية والتشجيع، أرجوا مف المجنة مراعاة ما ىي مصير القرى الزراعية 
 في ىذا القانوف مف عدمو؟ النموذجية التي تـ تشريعيا، ىؿ يدوف

 ثالثاً سيادة الرئيس أرجوا مراعات المنطقة الجغرافية في الايجار عمى سبيؿ المثاؿ ىؿ عندما إعطاء الاراضي للإيجار المناطؽ المتميزة
المنطقية في ايجار  لمزراعة، نفس المعيار ونفس التسعيرة لمناطؽ التي ىي شبو الديمية او الصحراوية أو دائمة الامطار؟ أرجوا مراعات

 الاراضي وشكراً لجيودكـ.
 -النائب أمير كامل محمد المعموري: -

فيما يخص مشروع قانوف ايجار الاراضي الزراعية، الحقيقة ىذا القانوف يعني حسب ما أُقر والغاية مف تشريعو ىو لغرض دعـ شرائح 
ف ىنالؾ تحديات كبرى سيادة الرئيس يجب أف نجد حموؿ ليا قبؿ ميمة منيا شريعة الميندس الزراعي، ما موجود في طيات ىذا القانو 

الذىاب الى عممية التأجير وىي مف ضمف التحديات، المياه في نيري دجمة والفرات، العراؽ الآف يعاني مف أزمة مائية حادة أتمنى مف 
مية تعديؿ الاتفاقيات السابقة التي لا تضمف ولا جنابكـ الكريـ الإيعاز إلى لجنة العلاقات الخارجية والجاف الأخرى بخصوص المضي بعم

ىو يوجد فييا الالتزاـ لأي دولة مف دوؿ الجوار بضماف حصة المياه الاقميمية لمعراؽ، أنما كاف الغايات مف الاتفاقيات السابقة الموجودة 
ف لا يوجد أي التزاـ بالنسبة لمعراؽ المياه، وفي ىذه فقط إدراؾ الفيضانات الموجودة، والآف تشاىد الآف بالنسبة الى تركيا وبالنسبة الى ايرا

ف أجرت ماذا يزرع فييا أف لـ تجد مياه، لا توجد مياه أساساً  العممية الآف في صدد نحف ايجار ىذه الاراضي الآف اخواف ىذه الاراضي وا 
اً، ىذه فقرة جداً ميمة ارجوا مف جنابكـ الكريـ وىنالؾ ىجرة اساساً موجودة الاف بسبب شحة المياه مف الاراضي المزروعة والساكنة حالي

 النظر في مسألة الاتفاقيات السابقة وفاتحة الحكومة الحالية مف خلاؿ الجيات المعنية مف المجاف.
 لا يجوز استغلاؿ الاراضي المؤجرة مف غير الاغراض التي أجرت الييا، يعني أنا أؤجرىا لغرض الزراعة، حالياً الاراضي لا -ثانياً:

تستغؿ مف أجؿ الزراعة، تؤجر وبعد ذلؾ يتـ استخداميا وتقطيعيا بشكؿ للأسؼ يضر لمبيئة و يضر بالزراعة و يضر بالمساحات 
الخضراء في العراؽ وأصبحت ىذه الآف عممية تجارة موجودة في القطع الحالية والماضية، أما عممية المضي بدوف التزاـ و بدوف ىنالؾ 

مى الجية المؤجرة أو الجية التي سوؼ تستممؾ ىذه الارض مستقبلًا مف خلاؿ المادة القانونية الموجودة في تعيدات موجودة حقيقة ع
حاؿ زراعة مادة النخيؿ أو الاشجار الاخرى سوؼ يتـ تمميؾ ىذه الاراضي، ما ىي الضمانات لعدـ ازالت ىذه الاشجار أو النخيؿ 

استثمارية أو؟ يجب أف تكوف ىنالؾ فقرات ضامنة لبقاء الارض عمى ما ىي عميو، أنتـ  مستقبلًا مف قبؿ الجية المالكة واذ طاعيا جية
تشاىدوف الارض في داخؿ بغداد الآف، بغداد الآف تعاني مف ازاحة لكافة الاراضي الزراعية منيا حتى النخيؿ الآف الموجود، وتعمموف 

وأتمنى مف اخواني في لجنة الزراعة وىـ مشكوريف عمى ما ابدوه مف ىذا التغيير المناخي الموجود والاتربة يجب أف نحافظ عمى البيئة 
التقرير وعمى ملاحظات ىذا التقرير، الاخذ بنظر الاعتبار ىذه الملاحظات لغرض الترسيـ والحفاظ عمى الاراضي الزراعية والمساحات 

 الخضراء.
 -النائب زىير شييد عبدالله: -

اعة والاىوار لما تبذلو في إقرار قوانيف تيـ المواطف والفلاح والميندس الزراعي، لدينا ملاحظات عمى في البدئ نقدـ شكرنا الى لجنة الزر 
 المادة خامساً.

اف فتح باب الاستثناء لتقديـ الافضمية لفئات محددة في ىذه المادة، المادة )خامساً( أولًا سوؼ يفتح الباب لمطالبات مف فئات  -أولًا:
 ا لا نجد مبرر ليذا التفضيؿ لغرض تحقيؽ المساوات في الفرص.أخرى لغرض شموليـ، لذ

المادة )ثامناً( ثانياً، مادة السنتيف طويمة، يفضؿ أف تكوف سنة واحدة بمعنى موسميف زراعييف صيفي وشتوي، يعني سنتيف طويمة عمى 
 الػ.

 ستورية والقانونية لتكوف ىنالؾ مشروعية لمقانوف.المادة ثامناً )رابعاً( مف توضيح مقتضيات المصمحة العامة وما ىي ركائزىا الد



نع المادة عاشراً )أولًا( ىي مدعاة لبيع العقود مف قبؿ المتنفذيف كما يحصؿ في اجازات الاستثمار وبالتالي نقترح أف تحذؼ ىذه الفقرة لم
 استغلاليا لأغراض المضاربة والمتاجرة.

ف طبعاً مكتوبة ىذه، المادة العاشرة )أولًا( ىي مدعاة لبيع العقود مف قبؿ المتنفذيف كما اخر فقرة المادة عاشراً )أولًا( سوؼ نقدميا نح
 يحصؿ في اجازات الاستثمار وبالتالي نقترح أف تحذؼ ىذه الفقرة  لمنع استغلاليا لأغراض المضاربة والمتاجرة.

                   -النائبة نفوذ حسين محمد الموسوي: -
لثالثة ما ىو السبب في كوف الاستثناء يشمؿ مف يتقاضى راتب ومخصصات مدير عاـ أو مف ىو بدرجتو فما فوؽ، ماذا بالنسبة لممادة ا

 عف باقي الفئات الادنى؟ لماذا لا يشمؿ إلا ىذه الفئة ذات الراتب والتخصيص المالي؟
قو، ىـ الشركات الزراعية والعربية والافراد بمدد ايجار أيضاً نطمب توضيح لممادة الرابعة )ثانياً( المشمولوف في ىذا النص لأغراض تطبي

 ( سنوات وبشروط خاصة.0( سنة، ويتاح ليـ تجديد مدة الايجار لمدة )30( سنوات، ولا تزيد عف )0لا تقؿ عف )
                   -النائبة عالية نصيف جاسم: -

قرأت التقرير الذي صدرتو المجنة، يعني وجدت التقرير فقط استضافات،  سيدي الرئيس أنا لا أدخؿ في الجوانب الفنية لمقانوف ولكف أنا
تأجيلات لخلافات سياسية، يعني نحف كنواب نحتاج أف نعمـ ىذا القانوف أنا لدي عمـ تأجؿ لأكثر مف مرة، وفي كؿ مرة كاف يؤجؿ فييا 

خلافات سياسية، ىؿ تـ الاتفاؽ عمى ىذه الخلافات كاف يؤدي إلى أزمة سياسية، فالآف نحتاج أف نفيـ ليست فقط إشارة الى وجود 
السياسية، لأف نحف أكثر القوانيف التي تشرع نحتاج الى تطبيقيا لاحقاً، لا تطبؽ أيضاً بسبب الخلاؼ، وبالتالي نحف نشرع ونجد فراغ 

ذ عبد الكريـ عبطاف بمخاوفو مف ىذا لعدـ التطبيؽ ونستمر في نفس ىذه الدوامة، الامر الآخر طبعاً أثني عمى ما ذكره زميمي الاستا
نحف القانوف، أنا لي مخاوؼ مف الجانب القانوني، الأوؿ أنا أعتقد ىذا القانوف تشريعو سوؼ يفقد القوانيف استقرارىا القانوني، لأف اليوـ 

لاسباب الموجبة التي استدعت ( ولدينا استقرار اقتصادي وقانوني في ظؿ ىذه القوانيف، ما ىي ا80( و قانوف )007لدينا قانوف رقـ )
الى تشريع قانوف يؤدي الى تقاطع وتناقض مع القوانيف المشرعة والذي استقر عمييا، يوجد مبدئ قانوني يقوؿ وحدة القانوف، طيب نحف 

 لدينا أثنيف مف القوانيف والأف سوؼ يأتي لنا قانوف ثالث عمى نفس الموضوع، أتمنى معالجة ذلؾ وشكراً جزيلًا.
 -:نادر ائب مثنى أمينالن -

( 0555بالنسبة لممادة الاولى ما ىو المنطؽ والمشروعية في التفريؽ بيف نفاذ القانوف وما قبؿ نفاذ القانوف في المقدار الذي ما يزيد عف )
( دونـ بما يتعمؽ 0555بػ ) دونـ، أنا الحقيقة استوقفني ىذا الأمر، يعني لماذا لا ينفذ القانوف عمى العقود القديمة، فقط يكوف ىذا الالتزاـ

انية، بالعقود الحديثة بعد نفاذ القانوف، ىنالؾ قضية الضوابط الخاصة المشار ألييا في المادة الثانية بالنسبة لإقامة مشاريع الثروة الحيو 
جد ىنالؾ قوانيف فقط ىي ىنالؾ اشارة فقط الى الضوابط المنظمة ليذا المجاؿ، السؤاؿ ىو ىؿ ىنالؾ قوانيف تنظـ ىذا المجاؿ أـ لا تو 

 ضوابط؟
( دونـ، لـ يذكر فيما اذا كاف التمميؾ محدد لغرض فقط ما تـ التمميؾ مف أجمو، يعني اذا 05-0الأمر الثالث تقييد الفقرة ثالثاً بأنو يممؾ )

سوؼ يصبح تمميؾ دائـ أـ ( نخمة في كؿ دونـ، بناءاً عمى ىذا يممؾ، ىؿ ىذا التمميؾ 05كاف اليدؼ منو زراعة النخيؿ، وزرع منو )
تمميؾ فقط مف أجؿ زراعة النخيؿ فقط؟ لو أنو بعد فترة ما زرع النخيؿ، قمع الزرع وأصبح ىذا الممؾ لو، ىؿ ىو ممؾ محظ أو انو ممؾ 

شكؿ خاص لزراعة النخيؿ؟ وأنو اذا تخمى عف ىذه الخصوصية فيجب أف يستعاد منو ىذا التمميؾ، فمـ يذكر ىذا الأمر في القانوف ب
 واضح وصريح.

ي، لماذا يستثنى الأمف والدفاع والموظفيف المكمفيف بالخدمة العامة الذيف أخذوا أراضي زراعية قبؿ نفاذ ىذا القانوف، لماذا يستثنوف يعن 
 ما ىي وجية النظر في العدالة والقانوف في ىذا الأمر؟

المفروض أف تكوف ىنالؾ أولوية لخرجيف كميات الزراعة والطب  ما ىي العلاقة بيف مف قاتؿ داعش بتأجير الاراضي الزراعية، يعني
 البيطري و غير ذلؾ، ما علاقة مف قاتؿ داعش بتأجير الاراضي الزراعية، لماذا ليس ىنالؾ ذكر لمخطة الزراعية لمدولة؟

لة رؤية في ما يحتاج لو يعني لا توجد مثلًا نحف نممؾ أو نخصص الاراضي أو نؤجر الاراضي مف أجؿ الزراعة، طيب أليست لمدو 
السوؽ العراقي وتطوير قطاع الزراعة، أليست لمدولة خطة؟ لماذا لا تكوف ضمف الضوابط ىو مراعات خطة الدولة في المنتج المعيف، 
نما تكوف مخصصة بوجود خطة لمدولة ومراعات ىذه  أف لا تكوف قضية الايجار أو استئجار الاراضي في ىذه الطريقة المفتوحة، وا 

 لخطة في الزراعةا



 -النائب محمد جاسم الخفاجي: -
( أنو عدـ جيوزية التقرير و عدـ ورود الكثير مف 00سيدي الرئيس طبعاً الاخوة في المجنة القانونية أوضحوا يعني في تقريرىـ الفقرة )

المبدأ ىنالؾ يجب أف تكوف يعني قراءة  الاجابات فبالنتيجة اقترحوا أنو إقرار أو عرض القراءة كما ىي، في النتيجة أنا أعتقد مف حيث
ثالثة وجمسة أخرى قبؿ التصويت للاطلاع عمى رأي المجنة الزراعية بشكؿ دقيؽ ومفصؿ، الآف لا يوجد رأي لمجنة الزراعة، بمجرد أنو 

 استضافات وغيرىا، لا بؿ عكس ذكرت أنو ىنالؾ خلافات سياسية قديمة، ىذا مف حيث المبدأ.
دة الرئيس، القانوف في الحقيقة يعني قانوف ممغـ وقانوف يعني كأنو في الحقيقة يحوؿ الدولة الى شخص قائـ بتأجير القضية الاخرى سيا

قطع الاراضي وباستئجار قطع الاراضي وبتمميكيا فقط، لا وجود لخطة زراعية في القانوف، لا وجود لآلية زراعة الاراضي الزراعية، 
، وفي النتيجة أيضاً عدـ وجود أفضمية لخريجيف كميات الزراعة والطب البيطري أو غيرىا في الاراضي التي سوؼ تستثمر وتستأجر

( دونـ يعني أعتقد ىذه مساحة كبيرة جداً اف تكوف قابمة 0555تأجير الاراضي الزراعية، استثناءات كثيرة في القانوف غير مبررة، )
 للاستئجار.

( أولًا تقوؿ أنو 05(، يعني فقط أثبت كلامي عمى ىذا الموضوع، المادة )05لًا المادة )القضية الاخرى سيادة الرئيس أيضاً يعني مث 
لوزير الزراعة، بموافقة وزير الزراعة بإمكاف الاستغناء أو التنازؿ عف عقد الاستئجار، بمعنى انا استأجر ىذه الارض وبموافقة وزير 

غ حصوؿ المتنفذيف عمى عقود الاستئجار والحصوؿ عمييا بما لدييـ مف الزراعة أمنح ىذه الارض لشخص آخر، معناىا ىذه مادة تسو 
امكانيات وغيرىا ومف ثـ تبدأ تباع ىذه العقود، مثؿ ما حصؿ في ما يحصؿ الآف، نتكمـ بواقعية يحصؿ الآف في عقود الاستثمار، 

ع، متنفذ انا أستطيع أف احصؿ عمى اجازة الاستثمار اجازات الاستثمار تباع الآف بمميوف دولار أو أكثر او أقؿ وىذا لا يخفى عمى الجمي
 وقانوف الاستثمار يتيح لي بيع ىذه الاجازة، ىذه الفقرة خطيرة جداً، نعـ بموافقة الوزير لكف ىذا لا يعني استغلاؿ ىذه المادة مف قبؿ

 المتنفذيف.
العامة، ما ىي المصمحة العامة؟ سيادة الوزير كممات القضية الاخرى قضية المصمحة العامة، لموزير انياء العقد لمقتضيات المصمحة 

 كثيرة مبيمة وغامضة، المصمحة العامة تقتضي أف تكوف ىنالؾ شروط و ركائز قانونية تذكر، ما ىي المصمحة العامة؟
لقانوف قديـ محاؿ مف ليس مجرد ذكر المصمحة العامة، وغيرىا مف المواد الحقيقة سيادة الرئيس، فيذا القانوف يجب اعادة النظر فيو، ا

( سنوات يجب أف تكوف ىنالؾ رؤية أخرى قد تكوف لمحكومة فيو، فلا ضير أف تكوف لجنة الزراعة 0واليوـ يقرأ يعني بعد ) 3507سنة 
أف تعطي توصية بإرجاع القانوف أو سحب القانوف لغرض تعديمو بالشكؿ المناسب، لأف ىذا في حقيقة تفريط واضح لأراضي الدولة 

 ة الرئيس.سياد
 -النائب محمد عبد الامير عنوز: -

 سيادة الرئيس بالنسبة لمتقرير أولًا قبؿ القانوف، يعني التقرير استعرض ما تـ في داخؿ المجنة والجيات المختصة، ولكف لـ يتضح لنا أي
متمكات الدولة سواء كاف اراضي شيء وأي موقؼ مف ىذه المجاف والاستضافات والموقؼ الحقيقي مف القانوف، سيما ونحف نعمـ بأنو م

زراعية أو عقارات أو كذا، كاف لمجانب السياسي دور كبير في عدـ احتراـ ىذه القدرات المالية والمواقع، وبالتالي حتى ما يتعمؽ 
أو غيرىـ، بالأراضي الخضراء والزراعية، كثير مف الاراضي تحولت الى سكف بناءاً عمى موافقات مف ىياة الاستثمار أو المحافظات 

فبالتالي ىذا القانوف عندما يأتي ليضع أنو عممية الايجار والاستئجار، أي غرض مف الاغراض اذا لـ يثبت حقيقةً انيا زراعية لكذا 
موضوع، أنا أعتقد سوؼ يكوف الباب مفتوح، سيما وأف نصوص القانوف تتوافر عمى سمطة تقديرية لموزير، تتوافر عمى سمطة تقديرية 

أو غيره، ىذا أمر أنا أعتبره مستغرب اضافة إلى أنو التقرير يذكر ىنالؾ رأي لمجمس الدولة مرفؽ والتقرير مف دوف مرفقات، رأي لمتنازؿ 
وزارة المالية مرفؽ ولا يوجد مرفؽ في التقرير، بالتالي نحف لا نفيـ ما ىي آليات العمؿ في علاقة المجنة المختصة مع المجاف الأخرى، 

ؿ؟ ىؿ ىنالؾ حضور؟ أـ فقط ورقيات دوف الاخذ بواقع الحاؿ، فأنا أنبو الى قضية، يا اخواف مصادر ممتمكات الدولة ىؿ ىنالؾ تواص
بما فييا الاراضي الزراعية تتعرض الى الاىماؿ واليدر بطرؽ مختمفة، ليس فقط قضية الاسعار أو قضية المختص أو غير المختص، 

ء يجب أف لا تتحوؿ الى أغراض أخرى، ىنالؾ أراضي غير صالحة ممكف أف تكوف سكف فيجب أف نحافظ عمى ىذه الاراضي وأي شي
او تكوف أي شيء آخر، لكف الاراضي الصالحة لمزراعة، مناطؽ خضراء، خط احمر أو أخضر وأصفر انتبيوا يا أشخاص لأنو مستقبؿ 

 البمد يتعمؽ بأمنو الغذائي ويتعمؽ بالبيئة الصالحة لممواطنيف.
 



 -حسن وريوش محمد الاسدي:النائب  -
أتفؽ مع بقية الاخوة في ضرورة إعادة النظر بالقراءة الثانية ليذا القانوف مف أجؿ إنضاجو، ولدي العديد مف الملاحظات أرسمت بكتاب  

 رسمي لمجنة.
فلاحية والافراد العراقييف، وما زاد ( دونـ لمشركات العراقية والجمعيات ال0555حدد القانوف صلاحية وزارة الكيرباء بإيجار مساحة ) -اولًا:

عف ىذه المساحة تعرض الموافقة عمييا عمى مجمس الوزراء، وأنا أرى أيضاً اف تحدد المساحة المسموح بإيجارىا حتى لا يتـ احتكار ىذه 
ف المادة التالية في القانوف تجيز بتممؾ الأرض لممستأجر بعد خمس سنوات مف تاريخ غرس  الفرص بأشخاص محدوديف، خصوصاً وا 

 الأرض، أقترح عمى المجنة تحديد المساحة التي تعرض عمى مجمس الوزراء ولا تترؾ بإطلاقيا.
( سنوات في كؿ مرة، وىذه مدة طويمة تعدـ فرص التنافس بيف المزارعيف 05( سنة قابمة لمتجديد )30مدة الايجار ) -النقطة الاخرى:

 حصمت منافسة. وتفوت فرص تحصيؿ الدولة إيرادات أعمى أذا
نما تعتمد طريقة الايجار وىذا أفضؿ في دواـ تحصيؿ الدولة للإيرادات. -النقطة الثالثة:  لا نؤيد تمميؾ الأرض وا 
ذكر القانوف يشترط في المستأجر أف لا يكوف موظفاً أو منتسب في قوى الأمف أو عسكرياً أو مكمفاً بخدمة عامة، وقد  -النقطة الرابعة:
دكتور )عادؿ(، أنا في اعتقادي انو أنا مع ىذه المجنة ولكف أضيؼ ليا وأف لا يكوف سياسياً أو مف أقرباء المسؤوليف و ذكرىا الأخ ال

 كبار موظفيف الدولة.
يذكر القانوف استثناء مف أحكاـ الاراضي المخصصة لممشاريع الاستثمارية، بمعنى تزيد مساحة الارض الممنوحة عف  -خامساً:

( سنوات، وأف بمغت ما بمغت مف المساحة، وىذا التفاؼ يؤدي الى خمؽ اقطاعية 0يضاً تعني تمميكيا لممستأجر بعد )( دونـ وأ0555)
 جديدة تستأثر بواسع مساحات الاراضي الزراعية وىذه نقطة ميمة لا بد للإخوة أف يمتفتوف ليا.

نما ذكر يسمح ليـ ذلؾ، وىذه العبارة غير ممزمة وقد لـ يمزـ القانوف المستأجر بإقامة المشاريع الزراعية والثرو  -سادساً: ة الحيوانية وا 
 يستخدميا لأغراض غير زراعية، وفي ىذا تفريط بالأراضي الزراعية وتحويؿ انشطتيا الى أنشطة غير زراعية.

نح لو أرض بمساحة تصؿ الطمب بشمولو بقانوف الاستثمار وتم 0988( لسنة 80ينص القانوف عمى أنو لممستأجر وفؽ قانوف ) -سابعاً:
 ( دونـ، ولـ يشترط عميو أف يحصؿ استغلاليا في الاغراض الزراعية، ىذه نقطة لا بد الالتفات ليا.055الى )

منح القانوف أفضمية في التنافس لمف قاتؿ داعش والارىاب، وىذا أمر صحيح، ويضاؼ لمف يشمؿ بالتفضيؿ في المنافسة خريجيف 
 أو مجموعات تشترؾ في عمؿ جماعي زراعي. الكميات الزراعية أفراداً 

يتـ فسخ العقد مع المستأجر للأراضي الزراعية بعد مرور سنتيف متعاقبتيف عمى عدـ زراعتيا، وأعتقد بأنو ترؾ الارض معطمة  -تاسعاً:
 لمدة سنتيف ىذا فيو تفريط واضح بالأراضي، فأقترح يعني تقميؿ المدة سنتيف الى سنة أو أقؿ.

منح القانوف وزير الزراعة صلاحية إنياء عقد الايجار واسترداد الاراضي اذا اقتضت المصمحة العامة ذلؾ، وذكروا ىذا ي -عاشراً:
الاخواف، ىذا عنواف فضفاض لا بد مف توجيو في ىذه النقطة باتجاىيا الصحيح، قد ينشأ مف الاستناد عميو إلحاؽ ضرر بالمستأجر لـ 

( دونمات في حالة وجود مساحة 05سباب الاخرى، يضيؼ القانوف مساحة لمعقد بمقدار يصؿ الى )يكف ىو سببو، يعني واحدة مف الا
( دونمات، نفس القانوف فيو 0شاغرة دوف مزايدة عمنية، وىذا غير صحيح وخلاؼ القيد بتحديد مساحة الارض المؤجرة بما لا يزيد عف )

 ىذا القيد فأعتقد ىذا خلاؼ القيد.
ي حاؿ وجود قاصريف ذكره الدكتور وأنا لدي تفصيؿ ممكف أفضؿ، في حاؿ وجود قاصريف وبالغيف سف الرشد و ورثة ف -النقطة الاخيرة:

ف لممستأجر ولـ يتفقوف عمى اختيار أحدىـ لنقؿ الحقوؽ والالتزامات أليو أو اعتماده وريثاً بإدارة شؤوف العقد، يفسخ العقد، والمفروض أ
ة عمى إنياء التعاقد ولو بقرار الوصي عمى القاصريف مع رأي البالغيف وليس مجرد عدـ اتفاقيـ عمى يكوف فسخ العقد اذا أجمع الورث

 ممثؿ عنيـ في الادارة يكوف مبرراً لفسخ العقد.
 -النائب سجاد سالم حسين شاطي: -

نظر واحدة، ىي وجية نظر  تأخذ وجية 0908( لسنة 85أعتقد بانو جميع قوانيف الزراعية ما عدا قانوف الاصلاح الزراعي رقـ )
المزارعيف أو كبار الفلاحيف، بينما وجية النظر الغائبة عنا ىي مصمحة صغار الفلاحيف وأعتقد بانو ىذه ميمة جداً، وحتى في اجراءات 

الزراعة ىذا التشريع أيضاً لا توجد وجية نظرىـ والتي لا تعبر عنيا بصورة صحيحة مع الاسؼ الجمعيات الفلاحية، السيد الرئيس 
تتحوؿ في بمدنا شيئاً فشيء الى مصمحة والى مف لدييـ رؤوس أمواؿ كبيرة، وىذا قد يكوف ميـ في الانتاج ولكف ما ىو الميـ بأنو اذا 



أضفنا مميوف طف حنطة للإنتاج والمقابؿ لدينا مئات الالوؼ مف الفلاحيف ىـ سوؼ يضافوف الى البطالة في ىذا البمد وتتعاظـ اليجرة 
ريؼ الى المدينة، وىذه نحف ضدىا في كؿ تأكيد، وليس لدييـ القدرة عمى الزراعة نتيجة فقرىـ ونتيجة عدـ مقدرتيـ عمى زراعة مف ال

 أراضييـ، اعتقد اثنيف مف النقاط الميمة لتدعيـ وضع صغار الفلاحيف في العراؽ.
مرار عمميـ وبقاءه رغـ شحة ىذه المدخلات في الاسمدة وفي ىو الابقاء عمى دعـ المدخلات الزراعية لأنو فيو الديمومة لاست -الاوؿ:

 البذور، ولكف تحافظ عمى ثبات الاسعار في السوؽ العراقي نوعاً ما.
بأنو شموليـ شموؿ خاص بقانوف الضماف الاجتماعي والتقاعد لمعماؿ لأنو طبيعة عمميـ وانتقاليـ وتحوليـ مف اراضي  -الأمر الثاني:

راء وعماؿ تضع مف الصعب تصنيفيـ في قانوف الضماف الاجتماعي والآف لدينا مشروع أيضاً موجود لقانوف زراعية الى أخرى كأج
 الضماف الاجتماعي، يجب أف تكوف ليـ آلية خاصة واجراءات خاصة في شموليـ.

 -النائب يحيى احمد فرج حمادي العيثاوي: -
/ سادساً( لممستأجر حؽ إقامة منشآت مؤقتة أروائية أو غرس 6ميمة، المادة ) تطرؽ الأخوة جميعاً الى ىذا القانوف ولكف ىناؾ مسألة. 0

بساتيف أو مشاريع الثروة الحيوانية والمشاريع المكممة الى ما ذلؾ، لـ يتطرؽ القانوف كيؼ يستطيع الفلاح أف يسكف ىذه الأرض، أي أنا 
( دونـ أو أقؿ ولا استطيع أف ابني فييا بيت حتى في سبيؿ 05( دونـ أو )055( دونـ أو )0555اليوـ يعطونني عقد زراعي سواءً )

استطيع مداراة الأرض وايضاً الأولاد الذيف يتبعوف ىذا الفلاح يجب أف تكوف ليـ مخصص أف يسكف ىذه الأرض في سبيؿ إدامتيا، لا 
 يستطيع أي فلاح في العراؽ بعيداً عف الأرض أف يستطيع مزاولة مينتو بصورة صحيحة.

ينا قانوف الاستثمار يقوؿ السماح لبناء المصانع والمخازف والورش الصناعية الخاصة بالقطاع الزراعي عمى الأراضي الزراعية . لد3
والعقود الزراعية خارج وداخؿ حدود المدف والبمديات، ىذا قانوف الاستثمار بالتعديؿ يحؽ لممستأجر إقامة مشاريع خاصة بالقطاع 

 مؿ سواءً كانت ورش وسواءً كانت مخازف لمتبريد لـ يذكر في ىذا القانوف.الزراعي، سواءً كانت معا
مشموؿ بالتشجير، لـ يذكر في ىذا القانوف  0993( لسنة 00. في حالة زراعة الأشجار ومنيا النخيؿ والزيتوف ىناؾ قانوف رقـ )8

( لسنة 00( قانوف )80ة الرئيس النافذ الآف في قانوف )( سياد80العودة الى ىذا القانوف القديـ بحيث يستطيع الذيف زرعوا في قانوف )
( سنوات يتممؾ جيد الذي بالأثر الرجعي لماذا لـ نذكرىـ ونقوؿ الذي شجروا 0لـ يحدد أف يتممكوف، ىنا يقوؿ في القانوف الذي ) 0993

 في الماضي والآف لدييـ مزارع يممكوف؟
سيطة مف قبؿ الفلاح يتـ مساومتو مف أجؿ بيع العقد الى جيات أخرى، ىناؾ . ىناؾ أراضي ميمة في موقعيا حيث أف أي مخالفة ب0

 أراضي مميزة سيدي الرئيس داخؿ البمديات وداخؿ المدف، الفلاح دائماً يساوـ أف يترؾ أرضو لأي خطأ سواءً بسيط.
ولـ يتـ تعويضيـ عف المنشآت . ىناؾ عقود زراعية تـ فسخيا مف قبؿ مديريات الزراعة لكوف تـ استملاكيا مف قبؿ وزارات 0

والمزروعات وىذا إجحاؼ بحؽ أصحاب العقود وىذا يشمؿ الأراضي التي تـ إحالتيا للاستثمار، ىناؾ أراضي تـ إحالتيا للاستثمار ولـ 
لدييـ  يعوض أصحاب الأراضي عمى المنشآت وعمى المزروعات والآف ىناؾ مشاكؿ ما بيف ىيأة والاستثمار والفلاحيف وخصوصاً الذيف

 بيوت موجودة فييا.
. لـ يتـ التطرؽ الى كيفية تحويؿ العقد مف عقد زراعي الى عقد استثماري، بالقانوف النافذ إذا تريد أف تحوؿ الى عقد استثماري يجب 6

جب أف أف يعمف فرصة أخرى للاستثمار وىذا غير صحيح لأف أنا لدي عقد كيؼ أتنازؿ عنو لمدولة في سبيؿ أف يكوف استثماري؟ ي
تعدؿ ىذه الفقرة ويكوف القرار في حالة تحويؿ العقد الزراعي مف عقد زراعي الى عقد استثماري يجب أف يكوف عندما تصدر إجازة 

 الاستثمار يمغى العقد القديـ.
 -النائب ريبوار ىادي عبد الرحمن برايم: -
ف الدستور، أغمب أصحاب حؽ التصرؼ والعقود عمى أراضي ( م005. سيادة الرئيس بالنسبة لممناطؽ المتنازع عمييا وفؽ المادة )0

زراعية في ىذه المناطؽ تـ مصادرة حقوقيـ بقرارات مف مجمس قيادة الثورة المنحؿ لأسباب سياسية وأسباب التغيير الديموغرافي، حالياً 
(، لذلؾ أقترح عمى 005الفاً لممادة )ىذه الأراضي مسجمة باسـ وزارة المالية لذلؾ أي تصرؼ جديد عمى ىذه الأراضي سوؼ يكوف مخ

 (.005( لحيف تطبيؽ المادة )005لجنة الزراعة باستثناء المناطؽ المتنازع عمييا وفؽ المادة )
( 0( دونـ بالنخيؿ أو أشجار الزيتوف بعد مرور )05-0/ ثالثاً( يمتمؾ المستأجر الذي يزرع مساحة تتراوح ما بيف )3. بالنسبة لممادة )3

( نخمة في الدونـ الواحد، السؤاؿ ىؿ ىذه المادة 05تاريخ الغرس وتوفر شروط البستنة عمى أف لا يقؿ عدد النخيؿ عف ) سنوات عمى



تشمؿ فقط النخيؿ والزيتوف؟ أـ الأشجار الأخرى؟ إذا كاف الجواب فقط النخيؿ والزيتوف فماذا بالنسبة للأشجار الأخرى؟ ىؿ نحف في 
 لنسبة للأشجار الأخرى؟ أو فقط يشمؿ الزيتوف والنخيؿ؟ العراؽ لدينا اكتفاء ذاتي با

. بالنسبة لمتقرير المقدـ مف قبؿ السيدات والسادة أعضاء لجنة الزراعة، بصراحة لدينا ملاحظات كثيرة حوؿ التقرير ولكف أغمب 8
لآراء مف قبؿ المجاف الأخرى والجيات ( مف التقرير تتكمـ عف ا00السيدات والسادة ذكروا الملاحظات حوؿ ىذا التقرير، فقط الفقرة )

(، المقترحات تقدـ الى المجاف المختصة بعد القراءة الثانية، 080(، )88(، )083المعنية، سيادة الرئيس بالنسبة لمنظاـ الداخمي المادة )
الى لجنة الزراعة بعد القراءة  نحف اليوـ بصدد قراءة ثانية بالنسبة لممشروع لذلؾ جميع المقترحات المجاف والجيات المختصة سوؼ ترسؿ

 الثانية.
 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -

لجنة الزراعة والمياه الملاحظة الأولى كانت ملاحظة ميمة لأف تطبيقيا في جميع المناطؽ سوؼ يسبب مشكمة، لدينا مناطؽ مشمولة 
ؾ مشروع وصؿ الى مجمس النواب الذي ىو مشروع إلغاء قرارات مجمس قيادة الثورة الخاصة ( يجب أف يستثنى لأف ىنا005بالمادة )

 بالأراضي الزراعية في تمؾ المناطؽ، فيجب معالجة ىذا الموضوع. 
 -النائب باسم نغميش جميف زغير الغيرباوي: -
الموجودة في القوانيف والقرارات السابقة، نحف في  . الحقيقة مشروع قانوف إيجار الأراضي الزراعية يفترض أف يراعي تجاوز المشاكؿ0

%( 75(، )80محافظة واسط وبالتحديد صغار الفلاحيف ىناؾ مشكمة أشبو ما يكوف أصبحت أزلية في موضوع التعاقد ضمف قانوف )
سألة التعاقد بالخطة ( وذلؾ بسبب ربط م80مف الأراضي الموجودة في مناطقنا لـ يتمكنوا مستغميف ىذه الأراضي مف التعاقد وفؽ )

الزراعية أو بتوفير الحصة المالية، أنا اتأمؿ وأتمنى مف الأخوة في المجنة فصؿ موضوع التعاقد عف موضوع توفير الحصة المائية أو 
 الخطة الزراعية لأف مسألة التعاقد ىي ضماف شرعية التصرؼ لمفلاح، بينما الخطة الزراعية مرتبطة بتوفير الحصة المائية، ىذا

 الموضوع يجب أف يراعا في القانوف حتى تتوسع عممية التعاقد مع شريحة واسعة مف الفلاحيف.
دارية، ىناؾ الكثير مف الصلاحيات مطموب تفويضيا مف 3 . موضوع الصلاحيات وتسييؿ عممية التعاقد، صلاحيات مالية وقانونية وا 

 لمحافظة، وبالتالي تفويض ىذه الصلاحيات وقبؿ السادة الوزراء الى المحافظيف والى مدراء الزراعة في ا
إعطاء ىذه الصلاحيات وفؽ القانوف لممحافظيف ومدراء الزراعة في المحافظة بالتأكيد سوؼ يسيؿ عممية التعاقد، ولدينا مجموعة مف 

 الملاحظات الأخرى أف شاء الله سنقدميا مكتوبة للأخوة في لجنة الزراعة.
 -د طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(:السيد شاخو وان عبد الله احم -

 شكراً لجنة الزراعة والمياه والاىوار، وننتقؿ الى الفقرة سابعاً مف جدوؿ الأعماؿ التي ىي المناقشات عامة، لجنة الزراعة انتظروا في
 أماكنكـ يوجد خطأ يوجد نواب طالبيف مداخمة.

 -:النائب عبد الرحيم جاسم محمد المطمك -
ناؾ مناطؽ مضمونة الأمطار وىناؾ شبو مضمونة الأمطار وغير مضمونة الأمطار، ىذه في الأراضي الديمية فجميعيا تحسب . ى0

نفس الحساب في موضوع الإيجار، يفترض أف تقمؿ إيجارات لفئة غير المضمونة وشبو مضمونة حتى لا تحسب كما المناطؽ المضمونة 
الإنتاج وتحسب حاليا حاؿ المناطؽ المضمونة، أطالب الأخوة في المجنة إعفاء الفلاحيف في لأف ىي بالأساس شبو مضمونة أي قميمة 

( سنوات الجفاؼ يضرب البمد وبالخصوص في محافظة نينوى، 0حاؿ سنيف الجفاؼ أف يضمف إعفاء المواطنيف أو الفلاحيف ولا سيما )
 ( سنوات.0) أطالب الأخوة بتضميف إعفاء الفلاحيف مف الإيجار خلاؿ ىذه الػ

. أنا أعتقد أف مف الصحيح أف لا يكوف موظؼ لو حؽ في الإيجار لأف بعض الموظفيف أساسا عندما استمـ الوظيفة كاف لو أرض 3
( حتى لا يحصؿ إشكاؿ 0إيجار فلا أعتقد أف مف الصحيح أف يكوف لعدا الموظؼ أف لا يممؾ أرض أو لا يستأجر أرض، في المادة )

وف المؤجر مف أىالي المنطقة أي تضاؼ فقرة عمى المادة بذلؾ، لأف ىناؾ إشكالات كبيرة يأتي بعض المواطنيف يفترض ايضاً أف يك
يبيعوف ويأتي شخص مف اتجاه آخر وتحصؿ مشاكؿ وىذه ما تحصؿ لدينا في محافظة نينوى كثيراً فأرجو أف تضمف ىذه النقطة، 

ت وخصوصاً بعد ري الجزيرة الشمالي والمشاريع الاروائية بسبب قمة المياه ضعفت، لتشجيع الزراعة لأصحاب الآبار الارتوازية والمرشا
فيناؾ أصحاب آبار ارتوازية ومرشات عوضوا الدولة عف ىذه المشاريع، أطالب بتخفيض أجور الكيرباء لأف أجور الكيرباء بصراحة قد 

أرباح، كذلؾ مسألة النفط في وقت البذار لا يعطى النفط إلا قريباً  تثقؿ كاىميـ بطريقة غير طبيعية يعتبر عمييـ تجاري وبذلؾ لا يحققوف



عمى الحصاد وفي وقت الحصاد لا يعطى إلا في الشتاء فأعتقد ىذا الموضوع يجب أف يعالج في مسألة الحكومة، ايضاً بصراحة مف 
( دونـ ضمف القانوف، أنا أقوؿ 0555) ( دونـ أو05غير الصحيح عدـ وجود بيت في الأرض الزراعية أي كاف حجميا سواءً كانت )

 حتى لو بيت واحد حتى لا يكوف ىناؾ مجمعات أو ما إلا ذلؾ.
 -النائب حيدر محمد كاظم خضير المطيري: -

( دونـ نجد أف ىذه المساحة كبيرة جداً نرى 0555بخصوص المادة الأولى سيادة الرئيس التي تشير عف أف لا تزيد مساحة الأرض عف )
( سنة ايضاً طويمة وغير مبررة ويفضؿ جعؿ 30/ أولًا( مدة عقد الإيجار )3يميا وزيادة عدد المستفيديف، بخصوص المادة )ضرورة تقم
( سنة وأف يكوف تجديد عقد الإيجار غير تمقائي لغرض تمكيف إعادة النظر إيجار مثيلات ىذه الأراضي بما يحقؽ 00-05المدة مف )

( نخمة فقط 355( سنوات فقط وبعدد )0( تمميؾ الأراضي بالطريقة المبسطة ىذه بعد مرور )3ضمف المادة ) إيراداً مناسباً لخزينة الدولة،
 ( فيو تفريط لأراضي الدولة خصوصاً عدـ وجود شروط للاستعماؿ ما بعد التمميؾ.05( ضرب )0)
 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -

 والمياه ىؿ لديكـ أي إجابة أو شيء؟ لجنة الزراعة
 -النائب اميد محمد احمد غفور: -

( نرجو مف لجنة الزراعة أف تكوف 005بصراحة الأخواف كفوا ووفوا بخصوص الملاحظات لكف، نحف لدينا ملاحظة بخصوص المادة )
 وبعد السنوات اللاحقة.0975سنة ىناؾ استثناء ليذه المناطؽ لأف بصراحة نحف أماـ إلغاء قرارات مجمس قيادة الثورة ل

 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -
 السيد النائب ىذا الموضوع تـ التطرؽ لو مف النائب )ريبوار( وأكدنا عميو سوؼ يأخذ بيا أف شاء الله. 

 -النائب اميد محمد احمد غفور: -
 لغاية يومنا ىذا. 3558المناطؽ لغاية الآف مشاكؿ عالقة ما بعد  فيحب أف يأخذ بنظر الاعتبار لأف ىذه

 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -
 لجنة الزراعة ىؿ لديكـ ملاحظات أو إجابة عمى ما تـ طرحو مف قبؿ السيدات والسادة النواب؟ بشكؿ مختصر.

 -اجاني:النائبة زوزان عمي صالح بيرو الي -
( ستنظر المجنة في ىذه الفقرة أف 005شكراً لمسيدات والسادة النواب عمى مقترحاتكـ وآرائكـ، بالنسبة لممناطؽ المتنازع عمييا في المادة )

( دونـ؟ لأف كانت ىناؾ أراضي مستغمة مف قبؿ بعض المحتكريف ولـ يقوموا 0555شاء الله وتعالج، وايضاً بالنسبة للأراضي لماذا )
( دونـ كحد أقصى لاستغلاؿ ىذه الأراضي الزراعية 0555استغلاليا بمشاريع زراعية، أي وضعوا اليد عمييا لكف لـ يتـ استغلاليا ليذا )ب

 بكثير مف المشاريع، ليس فقط لمزراعة أو لمثروة الحيوانية مف مربي الحيوانات والى
معامؿ النسيج والجمود، أما بالنسبة لمفئة المستيدفة في ىذا القانوف ىو  أخره، ايضاً استثمارات زراعية أخرى مثؿ الصناعات الغذائية

ت أف بالتأكيد لمميندسيف الزراعييف وايضاً للأطباء البيطرييف والأفراد العراقييف الذي يستغموىا ايضاً كالشخص العراقي الذي لديو إمكانيا
لشركات وايضاً الجمعيات الفلاحية، تشجيعاً لمكافحة التصحر لتشجيع يستغؿ الأرض الزراعية في مشاريع زراعية والى أخره  وايضاً ا

ب الاستثمار الزراعي في الأراضي الزراعية واستغلاؿ الثروات الطبيعية في البمد، أما بالنسبة لتحديد سعر الأراضي الزراعية بالتأكيد يج
أخرى تختمؼ وايضاً حسب المنطقة الجغرافية والطبيعة أف يكوف ىناؾ تحديد لأسعار الأراضي الزراعية لأف مف منطقة الى منطقة 

( الظروؼ القصوى يقصد بيذه العبارة ىي سبب الحروب، لاحظنا تضرر الفلاحيف خاصة 00الجغرافية والى آخره، أما بالنسبة لممادة )
مساعدة الفلاحيف وتشجيعيـ، ىذه في المناطؽ التي تعرضت ليجوـ داعش الإرىابي وايضاً الفيضانات والسيوؿ لتحديد بدلات الإيجار و 

 بالطبع ستكوف مف قبؿ وزارة الزراعة، ونطمب مف السادة والسيدات النواب بأف يكتبوف ملاحظاتيـ ويرسمونيا مكتوبة الى المجنة.
 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -

ذه شكراً لجنة الزراعة والمياه والاىوار، الفقرة سابعاً المداخلات العامة، السيد النائب تـ أخذ المداخمة وبالتأكيد تحتاج المجنة أف ى
الملاحظات يتـ إيصاليا مكتوبة الى لجنة الزراعة حتى يأخذ بيا كجزء مف المشروع، الفقرة سابعاً المداخلات العامة، قبؿ المداخلات 

 يوجد بياف سبؽ وأف وافقت الرئاسة عمى قرأتيا، تـ تأجيميا بطمب رسمي مف المجاف المعنية. العامة



 -النائب محما خميل قاسم حسن: -
 يقرأ بياف حوؿ قضاء سنجار والاعتداء عمى الجوامع ودور العبادة. 

والقوات العراقية، حافظنا كرئيس وحدة إدارية  ىذه الحقيقة الأخرى أف الايزيدييف عندما حررت سنجار بجيود البيشمركة والحشد الشعبي
عمى مزار )ستِ زينب( وكنائس المسيحييف بدعـ وزيارة الأخ الشييد )أبو ميدي الميندس(، أما اليوـ ىناؾ استيداؼ لممكوف الديني 

 الايزيدي.
 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -

كاف مضموف البياف واضح، لجنة الأوقاؼ وكذلؾ لجنة الأمف والدفاع تشكيؿ لجنة تحقيقية لمتقصي حوؿ ما حدث في شكراً السيد النائب 
 سنجار.

 -النائب امير كامل محمد المعموري )نقطة نظام(: -
والخامسة مف فقرات / ثالثاً( مف النظاـ الداخمي، رئيس المجمس أو رئاسة المجمس قد تخطت الفقرتيف الرابعة 87فيما يخص المادة )

/ ثالثاً( مف النظاـ الداخمي التي ألزمت بمناقشة فقرات جدوؿ 87جدوؿ الأعماؿ مف غير بياف الأسباب وبذلؾ مخالفة لنص المادة )
 الأعماؿ بحسب تسمسميا.

 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -
 مف المجاف المعنية. سيادة النائب تـ بياف الأسباب بكتب

 -النائبة دنيا عبد الجبار عمي الشمري: -
( جمسات شيرياً، نطمب مف رئاسة المجمس أف يكوف تحديد 8( مف النظاـ الداخمي تنعقد جمسات المجمس بما لا يقؿ عف )33المادة )

ى الدواـ ما يتعارض استضافة المجاف جدوؿ لمجمسات الشيرية كوف نحف مسؤوليف لجاف وىناؾ استضافات عديدة في داخؿ المجاف وعم
مع الجمسات الخاصة بالمجمس، لأف عدـ وجود استضافات أثناء انعقاد الجمسات، فيرجى تحديد المواعيد الخاصة بالجمسات دوف جدوؿ 

 الأعماؿ ىذا مما يسيؿ الاستضافات الخاصة بمجاننا حتى يستمر عممنا بصورة جيدة بما يميؽ بمجمس النواب العراقي.
 -النائب رائد حمدان عاجب المالكي: -

/ أيار( عيد العماؿ وكنا نتمنى في ىذا الوقت أف نكوف قد 0أتحدث عف موضوعيف في الحقيقة الموضوع الأوؿ عاـ، يصادؼ يوـ )
ديمو لمتصويت انيينا في مجمس النواب العراقي تشريع قانوف التقاعد والضماف الاجتماعي لمعماؿ الذي تـ قراءتو لمرتيف لكف تأخر تق

لغاية الآف، سيادة الرئيس ىناؾ عشرات بؿ مئات الآلاؼ مف العماؿ غير مشموليف حالياً بأحكاـ قانوف العمؿ والتقاعد وحتى القانوف 
ميف النافذ حالياً، وأكثر المشاريع والشركات تتيرب مف تطبيؽ القانوف وايضاً بسبب وجود الفساد في التزاـ الشركات لضماف العماؿ العام

لدييا وفي ذات الوقت تحصؿ عمى براءة ذمة أو عمى تأييد لتسيير أعماليا، نتمنى ونطمب مف رئاسة المجمس أف يتـ التوجيو بضرورة 
تقديـ مشروع قانوف التقاعد والضماف الاجتماعي لمعماؿ لغرض التصويت عميو مف أجؿ شموؿ فئات العماؿ، ىناؾ مشكمة تخص 

ماء العمارة الموحد، ىذا المشروع مف المشاريع المتمكئة وخدماتو ينبغي أف تشمؿ مركز المحافظة، منذ  محافظة ميساف تتعمؽ بمشروع
لغاية الآف لـ يكتمؿ ىذا المشروع وبسبب الزيادة السكانية والتوسع العمراني حالياً الكثير مف أحياء محافظة ميساف مركز  3558عاـ 

حة لمشرب، أكثر مف ذلؾ حصؿ ىناؾ مشكمة بسبب تقاطع بعض مشاريع المحافظة مع ىذا مدينة العمارة تعاني مف نقص المياه الصال
المشروع، لذا أطمب مف رئاسة المجمس توجيو لجنة الخدمات النيابية وايضاً لجنة النزاىة لوجود شبيات فساد موجودة في ىذا المشروع 

.  لغرض متابعتو مف أجؿ حسمو لأف المشكمة تتفاقـ يوماً بعد يوـ
 -السيد شاخو وان عبد الله احمد طالباني )نائب رئيس مجمس النواب(: -

 توجيو كتاب رسمي بما تفضمت بو الى رئاسة المجمس حتى يتـ توجيو المجاف المعنية.
 -النائب ياسر ىاشم عمي الحسيني: -

الموازنة مف إيقاؼ التعيينات ليذه (، وما تضمف 3530، 3530، 3538نحف عمى  أعتاب إقرار قانوف الموازنة الإتحادية لمسنوات )
( ألؼ خريج، وىذه الأيادي واليمـ العالية لدى الشباب مف غير 300السنيف وكثرة الخريجيف السنوية لكؿ سنة يكوف لدينا ما يقارب )

ستثمارىا في المنصؼ عدـ إستثمارىا في مشاريع إقتصادية تكوف مردود إقتصادي عمى البمد وتكوف تشغيؿ ليذه الأيادي العاممة و  ا 



مشاريع التنمية المستدامة ومشاريع إقتصادي وتحوؿ إقتصاد البمد مف دولة نفطية إلى دولة ريعية وصناعية، القضية خطرة وفي ىذه 
السنيف الثلاث إذا لـ نمضي بإتجاه عدـ تنمية القطاع الزراعي وقطاع الشباب والصناعة والضرائب والكمارؾ سيكوف ىنالؾ عجز أكثر 

جز المتوقع في الموازنة وسوؼ تحؿ كارثة بالشباب والأيادي العاطمة عف العمؿ، وعدـ مضي الحكومة بإتجاه تفعيؿ إتفاقية ميناء مف الع
الفاو وطريؽ الحرير والحزاـ الإقتصادي مع دولة جميورية الصيف الشعبية، ىذا الأمر يضعؼ مف الوضع الإقتصادي العاـ لمبمد عمينا 

الإتجاه وعمينا تفعيؿ ىذا الأمر، الدوؿ تتقاتؿ وتدفع المميارات مف أجؿ الإلتحاؽ بطريؽ الحرير والحزاـ الإقتصادي اف نكوف جاديف بيذا 
ونحف نرفض ونحف أصحاب ىذا الشأف وأصحاب السطوة بيذا المجاؿ، نحف كجميورية العراؽ الموقع الإستراتيجي المعني بيذا الحزاـ 

تصاد ىذا الكلاـ غير مجدي، ننوه ليذا الأمر ونرجو مف رئاسة المجمس متابعة الحكومة ليذا الشأف الإقتصادي وللأسؼ دولة طاردة للإق
 لتفعيؿ قضية طريؽ الحرير والإتفاقية الصينية.

 -النائب جواد كظوم اليساري: -
لى أي جية وصؿ ىذا سمـ الرواتب؟ نحف  أولًا: نحف كنواب توجو لنا أسئمة حوؿ سمـ الرواتب ىؿ يوجد ىكذا قانوف وأيف موجود حالياً؟ وا 

نُسأؿ ونقع في حرج لأننا ليس لدينا عمـ كمجمس نواب، ىؿ ىناؾ لجاف فعلًا لدى الحكومة لدراسة ىذا القانوف؟ وىؿ ىذا السمـ موجود 
 فعلًا لدى الحكومة.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 لـ يردنا شيء رسمي بتعديؿ سمـ الرواتب.

 -يساري:النائب جواد كظوم ال -
( سنة وحسب الطمب الموجود، ىؿ ىذا القانوف فعلًا موجود؟ وىؿ 68( سنة إلى )65ثانياً: لدينا مطالبات بتعديؿ السف التقاعدي مف )

 سوؼ يتـ تشريعو أو يعرض لمتصويت ويقرأ قراءة والى وثانية؟ أيضاً تـ توجيو ىذه الأسئمة مف الموظفيف.
( ترليوف إلى مبمغ أعمى ىؿ ىنالؾ 3,0تخصيصات مبالغ المحافظات قميمة وطالبنا بزيادة المبمغ ) ثالثاً: اغمب الأعضاء تجمع عمى أف

 إجراءات.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 نعـ تـ طرح ىذا الموضوع في المجنة المالية.
 -النائب جواد كظوم اليساري: -

 ة ىؿ ىنالؾ زيادة لممتقاعديف أـ لا؟ىناؾ طمب شبيو بسمـ الرواتب حتى نجيب المتقاعديف يطالبوف بزياد
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 مطروح موضوع الحدود الدنيا لممتقاعديف اماـ المجنة المالية، ىذا الموضوع ميـ بما يتعمؽ بالحدود الدنيا لمرواتب التقاعدية مع زيادة
رواتب الدنيا التقاعدية لا تفي بالغرض، ىنالؾ مقترحات الأسعار العالمية بشكؿ ممحوظ، وما يتعمؽ بالوضع الإقتصادي بشكؿ عاـ، ال

 لمعالجة ىذا الامر ما بيف الحكومة ومجمس النواب مف خلاؿ قانوف الموازنة.
 -النائب جواد كظوم اليساري: -

 نحف نشكرؾ عمى إجابتؾ حتى نجيب مواطنينا.
 -النائب باسم نغيمش جميف الغريباوي: -

حصوؿ الحنطة في محافظة واسط وقبؿ يوميف حضر السيد رئيس الوزراء في المحافظة وتـ إفتتاح عممية نحمد الله عمى الشروع بتسويؽ 
إستلاـ محصوؿ الحنطة في سيموات المحافظة، لكف ىنالؾ مشكمة يجب عمى الجيات المعنية في وزارة التجارة ووزارة الموارد المائية 

 الإسراع في علاجيا.
( الؼ طف، الطاقة الخزنية 855إنتاج محصوؿ الحنطة في محافظة واسط قد يصؿ إلى )نحف نتوقع ىذه السنة اف تكوف  .0

( الؼ طف باقي الطاقات عبارة عف احواض وساحات 03لمسايموات الموجودة في المحافظة في الكوت والصويرة تصؿ إلى )
نشاء سايموات نظام ية واف تضمف مف ضمف الموازنة كونكريتية وخزف غير نظامية، لذا نطالب بأف تراعى ىذه المسألة وا 

 بإعتبار واسط ىي ثمث الإنتاج مف محصوؿ الحنطة لمدولة العراقية.



( كـ عُزؿ بشكؿ تاـ عف أيسر الغراؼ بالتالي محاصيؿ الحنطة التي تسوؼ الآف الفلاح لا 83ايمف الغراؼ الذي بطوؿ ) .3
( ومقدـ صدر الغراؼ بالتالي 0,3يارات الحمؿ عمى ناظـ رقـ )يستطيع إيصاليا إلى السايمو منع وزارة الموارد المائية عبور الس

 يجب عمى وزاة التجارة الإسراع.
 -محمد الأسدي: النائب حسن وريوش -

 لديً عدةمواضيع عمى عجالة:
بو، موضوع التشريعات قبؿ أكثر مف ستة أشير جمعنا تواقيع لتشريع قانوف خاص بالأىوار ولغاية الآف لـ يتـ تشريعو أو البدء  .0

 أيف وصؿ؟ الجنة القانونية لـ ترسؿ بطمبنا.
لا زالت القراءة الثالثة رغـ ورود ملاحظات منا عمى القراءة الثانية بالنسبة لمجاف المختصة وىذا ذكرناىا في أكثر مف مناسبة،  .3

جتمعنا وتناقشنا لمقراءة الثالثة، نتم نى مف حضرتؾ الإىتماـ بيذا ولغاية الآف لا توجد ولا لجنة  لـ نرسؿ ملاحظاتنا إلييا وا 
 الموضوع لأنو سبؽ وأف وجيت بو ولغاية الآف لـ يتـ إتخاذ بو أي إجراء.

موضوع الموازنة أتمنى إف تكوف مقترحات مثؿ ما المجنة المالية تستضيؼ وزراء وتناقشيـ، المفروض الإستضافات تكوف  .8
ستضافة لأعضاء مجمس النواب لكؿ محافظة ويتناقشوا مع المجنة لموزراء والمجاف المختصة مع الوزارة حتى نقمؿ الوقت ويكوف إ

 المالية مقترح قانوف الموازنة الخاص بمحافظتيـ.
موضوع سمـ الرواتب والتقاعد ىذه القوانيف مف المواضيع الميمة في الشارع العراقي وكمنا نعرؼ إف سمـ الرواتب غير منصؼ  .0

 نيا.وغير عادؿ وكذلؾ قانوف التقاعد والحدود الد
( 06( والمفروض زيادة تخصيصاتيا والتي تشمؿ مناطؽ الإىوار وقانوف رقـ )005موضوع تحدثت بو طويلًا موضوع المادة ) .0

 ( معاممة كاممة لغاية الآف لـ تحسـ.0055والذي يوـ او يوميف في الشير يتواجد القاضي ولديو أكثر مف )
 -النائب شريف سميمان عمي الباستكي: -

أف تمتزـ بالإتفاقيات وتكرس جؿ إمكانياتيا لذلؾ، خاصةً إذا كانت ىذه الإتفاقيات تخص حياة المواطنيف والفئات  الحكومات يجب
المظمومة والميمشة وتعرضت للإساءة والكثير مف المعاناة وىنا أود الإشارة إلى إتفاقية سنجار بيف الحكومة الإتحادية وحكومة إقميـ 

سنجار، حيث رغـ مضي أكثر مف سنتيف عمى إبراميا إلا إنيا لـ تطبؽ سوى بنسبة ضئيمة  لا  كردستاف حوؿ تطبيع الأوضاع في
%( بؿ لا تذكر، والتي تعتبر ىذه الإتفاقية خارطة الطريؽ لأستتباب الأمف والإستقرار وبناء سنجار وعودة النازحيف بعد تييأة 0تتجاوز )

لى الآف عمى مناطؽ الأرضية لذلؾ، وىنا أشير إف الأداء الحكومي في ىذ ه المناطؽ ىزيؿ وضعيؼ ودوف المستوى منذ ىجمة داعش وا 
سنجار وخاصة المكوف الإيزيدي يعاني شتى أنواع المعاناة الأمر الذي أفسح المجاؿ لمعديد مف الأطراؼ السياسية والفئوية المغرضة 

خير دليؿ عمى ذلؾ بؿ حاولوا تحقيؽ شرخ وبث الفتف  لمحاولة تحقيؽ مأربيا والحصوؿ عمى مكاسب في ىذه المنطقة، وما حصؿ أخيراً 
ع لتحقيؽ أىدافيـ حيث إتيموا الإيزيديف بالتجاوز عمى حرمة العتبات المقدسة، الامر الذي ننفيو نفياً قاطعاً لأف الإيزيديف يقدسوا جمي

 الأدياف.
 -النائب رفيق ىاشم شناوه الصالحي: -

وات المسمحة تحت مسمى حشد وزارة الدفاع، بعد أياـ مف سقوط مدينة الموصؿ جاءوا تمبية ىناؾ ألاؼ مف المتطوعيف أنخطوا في الق
لنداء المرجعية الدينية العميا وشاركوا في العمميات العسكرية وتحرير الأقضية والنواحي في محافظات ديالى وصلاح الديف ونينوى 

ف حشد الدفاع البالغ عددىـ اكثر مف ) قاتؿ الموجوديف حالياً في قواطع عمميات ديالى وصلاح الديف لـ يتـ ( ألؼ م35والأنبار، وا 
نصافيـ او إضافتيـ إلى وزارة الدفاع بشكؿ رسمي مطمبنا تثبيتيـ  إنصافيـ في الموازنات السابقة أو الإستفادة مف خبراتيـ العسكرية وا 

 مرة لإنصافيـ، المفروض الإلتفات ليذه الشريحة الميمة.عمى ملاؾ وزارة الدفاع وحسـ ىذا الممؼ وىـ الآف لدييـ وقفة إحتجاجية مست
( عوائؿ تنتظر لسنيف طويمة مطمبنا الإسراع في حسـ ىذا الممؼ بتخصيص مبالغ مالية إلى لجنة 005موضوع المشموليف في المادة )

نصافيـ وحسـ ىذا الممؼ.005المادة )  ( وا 
 
 
 



 -النائبة عالية نصيف جاسم العبيدي: -
إف مجمس النواب ىو أعمى سمطة تشريعية وفي قبة مجمس النواب يتـ التصويت عمى كافة السمطات الأخرى بإعتبار  مف المسممات

 بإعتبارىا السمطة العميا مف ىنا ومف ىذه القبة يخرج كبار موظفي الدولة، ما نلاحظو اليوـ ىناؾ مف يحاوؿ التقميؿ مف شأف مجمس النواب
 لنواب بالشكؿ الذي يحفظ شأنية مجمس النواب أولًا.وىذا يتطمب تعديؿ قانوف مجمس ا

ثانياً: ما يحصؿ اليوـ ىناؾ بعض الوزارات تخاطب مجمس الدولة في فتاوى معينة ومجمس شورى الدولة تفتي بما ينسحب عمى سمطة 
التفتيش، ىذه الوزارات تشكؿ وحدات مجمس النواب الرقابية او التشريعية، مثلًا الوزارات يسألوف مجمس الدولة عمى قضية الدور الرقابي ب

 تفتيشية ىي مصغرة ولكف لا يمكف أف تكوف الخصـ والحكـ في آف واحد.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

خارج التسجيؿ، قرار مجمس الدولة مخالؼ بما يتعمؽ بالمخاطبات، اولًا لا يفتى في مورد النص، ىناؾ نص )مخاطبة النائب إلى 
لى الوزا ، عادوا وأعطوا تفسير مخالؼ لمنص واضح بإمكاف 00رات مخاطبة رسمية وعمى المؤسسة أف تجيب خلاؿ )المؤسسات وا  ( يوـ

النواب أف يمضوا بالإجراءات الرقابية بالإستضافة أو السؤاؿ الشفيي وقد تذىب إلى أبعاد اخرى  مف أصدر ىذه الفتوى أحضروه ىنا إلى 
 المجمس.

 -يدي:النائبة عالية نصيف جاسم العب -
 نعـ ولكف ىذه ممارسات خاطئة يجب ذكرىا.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
بما إننا لا نقوؿ لو لماذا فعمت ىكذا سوؼ يقوـ بإصدار اكثر مف أمر، رأيي وكؿ ىذا الحديث خارج النص، سؤاؿ شفيي معنوف إلى 

 جمس النواب بالمادة كذا وكذا.مجمس الدولة ويحضر مجمس الدولة ما ىو السند القانوني لؾ بمخالفة قانوف م
 -النائبة عالية نصيف جاسم العبيدي: -

 ىذا الذي أريد أنيييو في كلاـ وىذه النتيجة.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

ة ( توقيع لإلغاء القرار، اوؿ إجراء نتخذه بالإجراءات القانوني068نعمؿ طمب مف يرغب مف السادة النواب توجيو السؤاؿ الشفيي، ىذا )
 توجيو السؤاؿ الشفيي ويجيب عميو في مجمس النواب.

 -النائبة عالية نصيف جاسم العبيدي: -
 سوؼ أتبنى ىذا الموضوع.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 نحضره إلى ىنا حتى يخبرنا ما ىو السند القانوني عمى ضوء الإجابة الخاصة بو نصدر قرار.

 -النائبة عالية نصيف جاسم العبيدي: -
ؼ اتبنى ىذا الموضوع، لأف لدينا أكثر مف فتوى صدرت مف مجمس الدولة تتعمؽ بالدور التشريعي والرقابي لمجمس النواب وىذه سو 

مخالفة أسجميا، لدينا إستجواب حصؿ في مجمس النواب وىو الإستجواب اليتيـ، اتمنى مف حضرتؾ أف نحسـ ىذا الموضوع بإتخاذ 
 ( سابعاً مف الدستور.60عميو المادة )الإجراءات القانونية وفؽ ما نصت 

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 سيتـ ذلؾ.

 -النائبة عالية نصيف جاسم العبيدي: -
طمب شخصي، انا اعرؼ وزارة الصناعة فييا تراكمات كبيرة جداً الذي يحصؿ في وزارة الصناعة بانو مثلًا الشركات الرابحة كانت تعطي 

ت عممت مناقلات ليذه الأمواؿ ىؤلاء الأشخاص الموظفيف انحرموا في الولايات السابقة لموزارة، اتمنى لكؿ موظؼ تقاعد وبعد اف خسر 
أف يكوف تبني مف السيد رئيس مجمس النواب برعاية أبوية أف لا يحرموا ىؤلاء الفئة بالألاؼ مف تقاعدىـ في وزارة الصناعة ويتحمموا 

 قة.وزر الشركات التي خسرت أثناء الفترة الساب



 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 السيدة النائبة قمتِ طمب شخصي وىذا طمب عاـ.

 -النائبة عالية نصيف جاسم العبيدي: -
 نعـ طمب عاـ أعتذر اتمنى اف تحذؼ ىذه الكممة.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
ي حتى نحدد بو موعد الأسبوع القادـ وحضروا السيدة النائبة )عالية نصيؼ( او مف يرغب مف السادة النواب بتوجيو السؤاؿ الشفي

المخالفات، السؤاؿ الشفيي نائب واحد يقدمو، وىذه التواقيع تعرض بعد إجابتو، نستمميا وبعد إجابتيـ الشفيية نتخذ القرار المناسب 
 بموجب الطمب 

 -النائبة ضحى رضا ىاشم القصير: -
لسيدة )عالية نصيؼ( وأنا كمستجوِب أردت أف أعرؼ نتيجة الإستجواب وحضرتؾ كانت لدي ملاحظتيف، الملاحظة الأولى سبقتني بيا ا 

 أجبت وأغنيت الموضوع.
ء واضح ثانياً: )قـ لممعمـ وفو التبجيلا كاد المعمـ اف يكوف رسولًا( ايف المعمـ وأنتـ تشاىدوف ما حدث في الأياـ القميمة السابقة مف اعتدا

و مستباحة نحف مطالبيف كأعضاء مجمس نواب بالإسراع بتشريع قانوف حماية المعمـ لما يتعرض لو عمى الييئة التعميمية، المعمـ كرامت
عتداء سافر عمى اليئية التعميمية عمى العموـ وبالتالي أعتقد ىذا الأمر يذىب كرامة المعمـ والتعميـ، بالتالي ننتظ ر مف إعتداء واضح وا 

 قانوف حماية المعمـ. مف حضرتكـ أف يكوف ىنالؾ إسراع بضرورة تشريع
 -النائب حسين عمي حسين السعيدي: -

قبؿ أياـ زارت لجنة الخدمات محافظة بابؿ وخرجت بمجموعة مف التوصيات والمقترحات، واوؿ ما خرجت بو ىو إف محافظة بابؿ 
دراج مكونات مف الوزارات، الحقيقة نتمنى  مف حضرتكـ الكريـ وبأسـ نواب محافظة منكوبة وتحتاج إلى امواؿ إضافية في الموازنة وا 

محافظة بابؿ اف يتابع ىذا الموضوع لأف مثمما تعرفوف الشعب وبالأخص الجميور بالبابمي سأـ مف المجاف والتوصيات حتى تكوف ىناؾ 
 مصداقية ليذه المجنة نطالب حضرتؾ الكريـ والسيد رئيس الوزراء بمتابعة ىذا الموضوع لأف بابؿ فعلًا منكوبة.

 -رئيس مجمس النواب: السيد -
 لجنة الخدمات التأكيد بتقديـ تقريرىا إلى رئاسة المجمس.

 -النائب امير كامل محمد المعموري: -
( 305( مميار بخصوص بابؿ عاصمة الثقافة الحضارية، مبمغ )305تـ تخصيص مبمغ ) 3509الموضوع يخص محافظة بابؿ في عاـ 

الوزارات والمحافظة ووزارة التخطيط تكوف معنية بتوفير ىذه التخصيصات وتكتمؿ ىذه مميار كانت المفروض وزارة الثقافة وكذلؾ 
( مميار إلى محافظة بابؿ  مف ىذا المبمغ، وبأعتبار بابؿ عاصمة 03مع التنفيذ لغاية الآف تـ تسميـ مبمغ ) 3533التخصيصات بسنة 

ذه الأمواؿ أيف ذىبت ؟ مخصصة وبكتب رسمية مف الحكومة، أيف ذىبت الثقافة الحضارية لـ تنفذ أي فقرة مف فقرات الأخرى، ولا نعمـ ى
ىذه الأمواؿ لا نتعمـ لغاية الآف؟ ولـ يتـ تضمينيا في الفقرات الأخرى مف السنوات الماضية نطمب مف حضرتكـ الكريـ تدخمكـ في ىذا 

 .3538الجانب مف خلاؿ الموازنة الإتحادية لسنة 
وأصبحت قوائـ الكيرباء مضاعفة عمى أصحاب المحلات، المحؿ تجاري لكنو بسيط جداً مواد غذائية ثانياً: نحف نساعد عمى العمؿ 

مضاعفة القائمة عميو ومحؿ صغير القائمة مضاعفة عميو، صاحب والمحؿ صعب عميو  أف يسدد ىذه القوائـ لأنيا مضاعفة ىذا 
في ىذا الموضوع يجب أف نشجع الصناعة، كيؼ نشجع الصناعة الموضوع يكوف مع المصانع الكبيرة وكذلؾ المصانع يجب أف تراعى 

 ( مميوف مترتبة عمى ىذا المعامؿ ومتوفقة بسبب فواتير الكيرباء محسوب عمييـ تجاري. 35-00والقوائـ )
 -النائب ىادي حسن مرييج السلامي: -

حماية لممدارس، في اغمب محافظات العراؽ المدارس بلا  عطفاً عمى ما تحدثت بو السيدة النائبة حوؿ إحتراـ الكوادر التربوية وعدـ وجود
حماية وتعرض الكوادر التربوية للإعتداء وبعض أفراد الشرطة منسبيف إلى بعض شيوخ العشائر وبعض الأحزاب والمنظمات وبعض 

 السيد وزير الداخمية.الشخصيات التي ليس ليا علاقة بالدولة في اغمب المحافظات، ىذا اولًا وسوؼ أعمؿ بو سؤاؿ شفياي إلى 



إستجواب إلى السيد وزير التجارة بسبب الفساد المستشري  39/03/3533ثانياً: موضع الإستجواب سبؽ وقدمت إلى حضرتكـ بتاريخ 
بسبب شبيات الفساد في السمة الغذائية وتجييز العب العراقي بمواد غير صالحة لإستيلاؾ البشري؟، لا سيما الزيت ومعجوف الصيني 

دىف وبعض المواد الأخرى التي غير صالحة للإستعماؿ البشري، إضافة إلى ذلؾ عقد وزارة التجارة مع وزارة الدفاع يقدـ طعاـ غير وال
 صالح للإستيلاؾ البشري لمقوات الامنية، وسبؽ وقدمت تقرير إلى لجنة الأمف والدفاع وحضرتكـ.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 اب، إستجواب عمى وزير سابؽ.حضرتؾ قدمت طمبيف للإستجو 

 -النائب ىادي حسن مرييج السلامي: -
 ىذا تـ إلغائو بسبب انتياء الحكومة.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 الطمب الثاني لـ تذكر الاسباب ولا التواقيع.

 -النائب ىادي حسن مرييج السلامي: -
 تقرير الرقابة المالية. أربعة تأكيدات إلى مكتب السيد رئيس مجمس النواب حضرتؾ، فيو

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 ما ىو الإستجواب؟ أنت طمبت إستجواب لموزير الفلاني، لقد احضرت المرفقات لكف لـ تحضر الإسئمة.

 -النائب ىادي حسن مرييج السلامي: -
د لمسيد وزير التجارة لأف الموضوع يتعمؽ الأسئمة موجودة وسوؼ اجيزكـ بيا غداً إف شاء الله، بكؿ محبة أرجو الإسراع بتحديد موع

طعاـ الجيش العراقي لا سيما مواد غير صالحة لإستيلاؾ البشري.   بالسمة الغذائية لمشعب العراقي وا 
( ترليوف وفساد كبير جداً ومشخص وأغمب أىالي النجؼ الأشرؼ 0تنمية الإقاليـ في محافظة النجؼ الأشرؼ التخصيصات المالية ىي )

مف ىذا الموضوع مقترحي أف تقوـ لجنة الأقاليـ والمحافظات ولجنة الخدمات بأتخاذ الإجراءات اللازمة والتركيز عمى ممتعضيف 
 المختبرات الإنشائية التي تقوـ بتقديـ نتائج ربما مخالفة ىذه أمواؿ الشعب تذىب ىدر.

 -النائب باسم خضير كاظم الغرابي: -
متردي خصوصاً في أغمب المحافظات، قبؿ فترة صرح السيد وزير الصناعة بييكمة بعض  المعموـ إف وضع الصناعة الحالي جداً 

المعامؿ في بعض المحافظات، الجميع يعمـ إف محافظة الديوانية محافظة منكوبة وبالتالي ليس لدييا لا صناعة ولا زراعة ولا منافذ 
ظؼ لغاية الآف وصرح السيد وزير الصناعة بييكمة ىذا المعمؿ، ( مو 0055حدودية، لدييا فقط معمؿ نسيج الديوانية وفيو تقريباً )

والموضوع اثار مخاوؼ كبيرة إستغراب كبير، بدلًا مف تطوير ىذه المعماؿ وعرضيا للإستثمار وتطوير الخبرات الموجودة في المعامؿ 
يرسؿ بعض المكائف الحديثة في بعض المعامؿ ىناؾ نية بييكمة ىذه المعامؿ، وىذا الموضوع يثير الإستغراب، السيد مدير عاـ الشركة 

الموجودة في الكوت مثلًا، وىناؾ حديث في الديوانية لإرساليا لأحد المعامؿ، ىذا الموضوع في طور البحث حيث يتـ تحديث معامؿ في 
نياء الصناعة في محافظات أخرى ىذا الموضوع يثير الإستغراب وأنا في طور إستحصاؿ المع  مومات، ىذا أولًا.بعض المحافظات وا 

( بند ورؽ، الورؽ الذي يصمنا كثير جداً وطالبنا منذ مدة باف تكوف ىناؾ 08-03ثانياً: موضوع الأوراؽ عندما دخمت لقاعة وجدت )
حوكمة ألكترونية داخؿ قاعة مجمس النواب يتـ العرض بيا جدوؿ الأعماؿ للإختصار وتخفيؼ ىذه الخسائر التي لا يوجد مبرر ليا، 

 ف الموضوع جداً أسيؿ، تكوف شاشة امامنا ويعرض جدوؿ العمؿ والمداخلات.ويكو 
 -النائب زىير شييد عبد الله الفتلاوي: -

لدينا معايير دولية مطبقة في محافظتيف لممدارس بعد نقؿ الصلاحيات مف الحكومة الإتحادية إلى الحوكمة المحمية في المحافظات غير 
حيز التنفيذ، سمح لممحافظيف رسـ السياسات ووضع الخطط لمشاريع التنمية والإستثمار  3500 المنتظمة بإقميـ والذي دخؿ عاـ

يا لممحافظة برؤيتيـ الشخصية دوف الرجوع لمدوائر المستفيدة والمعنية وعدـ زج الكوادر العاممة في ىذه المديريات بدورات تدريبية وتييأت
في كربلاء المقدسة والبصرة، ىناؾ عقد مشروع أسمو مدارس المعايير الدولية قيمة العقد لممياـ نتكمـ عـ مديريات التربية في محافظتيف 

( مدارس وتدخؿ ليذه المدارس تجدىا تفتقر لأبسط المقومات، لا يوجد مياه ولا رحلات وأعداد كبيرة في 05( مميار ومطبؽ في )0)



بتدائي إلى الصؼ الرابع الإبتدائي، الطالب إضافة لممواد الدراسية الصفوؼ، مطبقيف خمس مواد بالمغة الإنكميزية مف الصؼ الاوؿ الإ
يجد مواد بالمغة الإنكميزية ولا يعرؼ الجدوى منيا، وطالبنا بالعقد مف السيد محافظ كربلاء ومف السيد مدير التربية قبؿ شيريف ولـ 

قانونية ولجنة التربية يطمعوا عمى العقد ومتابعة ىذا يزودوننا بالعقد لغاية الآنف نطمب مف حضرتؾ الإطلاع عمى العقد والمجنة ال
 الموضوع في محافظتي كربلاء المقدسة والبصرة.

 -النائب سجاد سالم حسين الشاطي: -
ورد كتاب مف وزارة الموارد المائية يخص محافظة واسط بإيقاؼ مشاريع الثروة الحيوانية وخاصة مشاريع الثروة الحيوانية، وىذا في 

قدمة في الإنتاج الزراعي وفيما يخص الثروة الحيوانية في محافظة واسط يسبب كارثة لأنو وضعت وزارة الموارد المائية أخر محافظة مت
وعدـ منحيـ أي ميمة إضافية، ىناؾ جيؿ  0/7/3538موعد لمربي الإسماؾ لتسويؽ محصوليـ وبالتالي إغلاؽ بحيرات الإسماؾ ىو 

الأسماؾ في المحافظة وطبيعة الحصة المالية في المحافظة، الحصة المائية لبحيرات تربية الأسماؾ  واضح في ىذا الكتاب لطبيعة تربية
ىي ذاتيا حصة الأراضي الزراعية بالتالي لا يوجد أي ىدر في المياه، بالتالي نفس حصة المياه التي تأخذىا الأرض الزراعية وبالتالي 

 في ىذا الجانبف ىذا اولًا. بقاء الحصة المائية ذاتيا ولا توجد أي إضافة
( مشروع 3( مشروع قفص عائـ و)60( مشروع حوض و)355ثانياً: ىذا القطاع فيو تشغيؿ ألاؼ مف العوائؿ، نتكمـ بالأرقاـ يوجد )

 لغذائي.( كغـ سنوياً ىذا الشيء اليائؿ يحقؽ إكتفاء كبير في الأمف ا00709555نظاـ مغمؽ لتربية الأسماؾ بمجموع إنتاج كمي سنوياً )
مربي الأسماؾ في نياية شير آذار باشروا في عمميـ بالتالي مستحيؿ يوضع ىذا الموعد كحد نيائي ليـ  0/7/3538ثالثاً: تحديد موعد 

خاصة غنيـ مرتبطيف بتسميؼ والديوف، انا ضد ىذه القرارات الإرتجالية ويجب اف نكوف ضد ىذه القرارات الإرتجالية التي تجعؿ القطاع 
ستمراره للإكتفاء الغذائي في العراؽ وىذا ميـ دوف أف نشعر الشخص زراعي  والإنتاج الحيواني قطاع مستقر ونضمف ديمومتو وبقائو وا 

 المنتج في ىذا القطاع إنو في حالة قمار متى يربح ومتى يخسر إستقرار ىذا القطاع ضروري جداً.
 -النائبة نفوذ حسين محمد عبد الصاحب: -

ة التعداد السكاني لجمع ونشر المعمومات الديموغرافية والإجتماعية والإقتصادية بيدؼ توفير البيانات ذات الموثوقية جميعنا نعرؼ أىمي
العميا لممشرعيف والمخططيف لرسـ السياسات والخطط التنموية ومنيا توزيع نسبة الموازنة لممحافظات لغرض رفع الظمـ والحيؼ عنيا 

( مميوف نسمة في 0,305سة، التي للأسؼ تعاني الظمـ حيث تعامؿ عمى أساس عدد السكاف البالغ )وبالخصوص محافظة كربلاء المقد
( مميوف نسمة، لذا أرجو مف رئاسة المجمس إيلاء ىذا الموضوع الأىمية القصوى خلاؿ التأكيد عمى السمطة التنفيذية 8حيف إنيا قاربت )

 ووزارة التخطيط بالإسراع بإجراء التعداد السكاني.
نعكاساتو السمبية عمى مؤسسات التمويؿ الذاتي، إيضاً نعرؼ إف اليدؼ مف قانوف الإستثمار ىو تحقيؽ التنمية  ثانياً: قانوف الإستثمار وا 
الشاممة مف خلاؿ خمؽ نقاط جذب جديدة في المناطؽ الأقؿ جذباً، إف ما يحصؿ في المحافظات إستغلاؿ سيء للأسؼ قد أستنفذت 

داخؿ المدف والتابعة لممؤسسات البمدية والاخطر إستغلاؿ المناطؽ الخضراء والفعاليات التخصيصية المعنية بيا البمدية المواقع المتميزة 
، والتي بينت إنيا فعاليات حصرية يتـ إنشائيا 3553( لسنة 30كساحات بيع المواشي والمخضر والفواكو المحددة إنشائيا بتعميمات رقـ )

كوىا تدر عشرات المميارات سنوياً، للأسؼ ىذا الموضوع بدأ يستغؿ مف قبؿ بعض المحافظيف بالضغط عمى  مف قبؿ المؤسسات البمدية
حالتيا للإستثمار الامر الذي يثير الشكوؾ وشبيات الفساد وقد تـ غعلاـ السيد رئيس مجمس الوزراء  مدراء الدوائر والمؤسسات البمدية وا 

ة النزاىة بضرورة بضرورة عدـ منح ىكذا فعاليات للإستثمار اطب مف رئاسة المجمس التشديد ووزير الإعمار والإسكاف والبمديات وىيأ
 عمى السمطة التنفيذية لأخذ دورىا الحقيقي لإيقاؼ التحايؿ عمى قانوف الإستثمار.

ىذا القانوف نحف ثبتنا فيو  أنا لدي فقط تعقيب وبحضورؾ سيادة الرئيس عمى قانوف إيجار الأراضي الزراعية الذي تـ مناقشتو قبؿ قميؿ،
ملاحظات كثيرة قانوف بدوف خطط استراتيجية لمدولة وبدوف خطة زراعية ولا أبداً، عممية بيع واستئجار أراضي الدولة لممتنفذيف 

 ووضحناىا في مداخمة ولا أريد العودة ليا، أريد أف أذكر قضية.
( دونـ تممؾ شروطيا ماذا أي إذا انت 05إلى  0ستئجار واستملاؾ ىذه الأراضي أف )ثانياً( الفقرة )ثالثاً(، أعتقد البساطة في ا 3المادة )

( 0( نخمة تزرعيا، أي في )05( نخمة وىذه مذكورة إذا كانت مف نوع )تمر مموف، خستاوي، زىدي( غير معموـ )05قمت في زراعة )
ذا كاف 355دونـ تزرع ) ( دونـ 05( نخمة أُخرى تأخذ )355لديؾ ىمة  تزرع أيضاً )( نخمة حية أو ميتة غير معموـ تممؾ ىذه الأرض وا 

تُممؾ بيذه البساطة سيادة الرئيس، يعني بعد التمميؾ ماذا سوؼ يكوف؟ يخضع ليذا القانوف يخضع لشروط العقد لا يخضع، أصلًا شروط 



الزراعة الأخذ في ىذا الموضوع ونحفُ فصمنا  العقد ىي غير متحققة في القانوف وبائسة جداً، لذلؾ ىذا القانوف خطير جداً أمنى مف لجنة
 القضية ىذا موضوع.

الموضوع الثاني: قضية قرار مجمس الدولة الذي تـ مناقشتو، أنا أعتقد سوؼ لف ينتيي الموضوع في قضية السؤاؿ الشفاىي أنا عف 
أساساً ىناؾ إعمامات مف الدائرة القانونية أنوُ دائماً تجربة قبؿَ صدور ىذا المبدأ الا قانوني حقيقة نحف في معاناة مع الحكومة التنفيذية، 

 3508أو  3509تأتي لنا وطبعاً مزاجية، أف أي طمب نطمبو أي وثيقة أي عقد أي مخاطبة، أرجو الإلتزاـ في الإعماـ كذا وكذا في عاـ 
جيو الرئاسة لمجنة القانونية في تعديؿ ىذا والطمب مف المجاف المختصة قبؿ المبدأ القانوني صدقني سيادة الرئيس، لذلؾ أنا أعتقد تو 

ذا كاف عمى عُجالة لإثبات رصانة واعتماد.   القانوف وا 
   -السيد رئيس مجمس النواب: -

 كلا القانوف في صالحكـ. 
 -النائب محمد الخفاجي: -

النواب طمب الوثائؽ، فسروا قضية كلا سيادة الرئيس فضفاض يقولوف ىـ ىكذا استندوا، مجمس الدولة ىو مفصؿ القانوف قالوا لمجمس 
مجمس النواب ىو ليس عضو، المجمس أو المجاف ليذا ىـ استندوا ليذهِ القضية، طبعاً المشرع ذكر مرة عضو مجمس النواب ومرة أخرى 

ما تفضمتـ المجمس، ىؿ مف المعقوؿ مجمس النواب يجتمع حتى يطمب وثيقة مف الحكومة، ما ىو دور العضو؟ أو أصلًا ىي الفقرة مثؿ 
( يوـ أنا لدي عشرات الدعاوى وقيمة يأتينا الرد أنوُ حضر الممثؿ القانوني طبعاً أنا أُيـ العوة بعد شير لا ألتزـ في 00عندما تقوؿ بعد )

أف  ( يوـ نعرؼ نحف بعد شير وشيريف، كوف عمى ثقة بعد شيريف تأتينا الإجابة أف حضور الممثؿ القانوني لمدائرة الفلانية وثبتَ 00)
ة لـ بعدَ أربعة أشير تـ تزويدهُ في الإجابة وعدـ وجود قضية جزائية أو جنائية وغمؽ الدعوة نيائياً، يعني أنا أنتظر خمسة أشير وبالمناسب

 أحصؿ عمى أي شيء حتى لـ تأتي لي الإجابة. 
   -السيد رئيس مجمس النواب: -

 سوؼَ يتـ متابعة ىذا الأمر.
 -النائب محمد الخفاجي: -

 لذلؾ أتمنى ىذا مف جنابؾ سيادة الرئيس.
 -النائب حيدر محمد كاظم المطيري: -

ىذا الموضوع قرار مجمس الدولة موضوع مؤلـ وموضوع فيوِ تجاوز عمى السمطة الرقابية، حيثُ ينص يكوف طمب المعمومات والوثائؽ 
بعمـ رئيس المجمس ونائبيو باستثناء ما يمنع القانوف افشاء مف دوائر الدولة والقطاع العاـ مف خلاؿ المجاف الدائمة في مجمس النواب 

مضمونو، وعمى أثر ىذا القانوف كثير مف الوزراء أتت إجابتيـ أف مجمس الدولة لا يسمح أف أُعطيؾ المعمومة، حقيقة ىذا مخالؼ 
س النواب أعلاه، أفَ مكاتب أعضاء مجمس ( )أولًا( مف قانوف مجم07لمقانوف ومخالؼ لمدستور وعرقمة لمعمؿ النيابي حيث نصت المادة )

النواب ىي جزء مف تشكيلات مجمس النواب فميا صلاحيات مجمس النواب، أنا وبمساعدة الإخوة في )إشراقة كانوف( قمت في جمع 
 ( توقيع لرفض ىذا القانوف.068)
   -السيد رئيس مجمس النواب: -

 لرفض ىذا التفسير.
 -ي:النائب حيدر محمد كاظم المطير  -

أولًا،  نعـ لرفض ىذا التفسير والإجراء القانوني المناسب مف قٍبمكـ، أنا سوؼَ أُ سمموُ لكـ وأرجو الحفاظ عمى حرمة السمطة الرقابية وىيبتيا
وأيضاً مداخمة ثانية سريعة أقؿ مف نصؼ دقيقة، بخصوص قانوف إيجار الأراضي الزراعية، حقيقة لف ينضر ىذا القانوف إلى استثمار 

 لطاقات المعطمة مف الأطباع البيطرييف مف الميندسيف الزراعييف، ألتمس إعادة النظر في ىذا الموضوع.ا
 
 
 



   -السيد رئيس مجمس النواب: -
 ىذا الطمب يشمؿ الإستضافة.

 -النائب حيدر محمد كاظم المطيري: -
 ، أُضيؼ لا بأس.جنابكـ تستطيعوف الإشارة إليو، لأف أنا ىمشتُ لكـ لإجراء ما ترونوُ مناسب

   -السيد رئيس مجمس النواب: -
 أضفيا.

 -النائب حيدر محمد كاظم المطيري: -
 راجيف تحديد موعد الإستضافة.

   -السيد رئيس مجمس النواب: -
منوىا الأمانة العامة اتصموا في مجمس شورى الدولة وحددوا موعد في الإسبوع القادـ استضافة مجمس شورى الدولة في جمسة عمنية أع

 ( توقيع في استضافة مجمس الدولة في جمس عمنية.068للإعلاـ أنوُ تـ الحصوؿ عمى موافقة )
  -النائب أميد محمد أحمد: -

سبؽ وذكرنا سيادة رئيس المجمس، أفَ الحكومات المحمية في المحافظات استغموا فجوة عدـ وجود مجالس المحافظات وصارت بؤرة مف 
هِ المحافظات ىي محافظة )كركوؾ( يعني ىناؾَ ىدر في الماؿ العاـ بالملاييف وبالمميارات، وسبؽ أف رفعنا الفساد بصراحة ومف بيف ىذ

ى ىذه ممفات الفساد إلى ىيأة النزاىة بما نحف السمطة التشريعية في البمد ونراقب ىذا الموضوع وعمى سبيؿ المثاؿ وأريدُ منؾ التركيز عم
يف )كركوؾ, بغداد( مضى عميو سنتيف ونصؼ مف أثر الفيضانات ساقط الجزء اليميف والأف حتى جزء ىذهِ الصور، ىذا الطريؽ الرابط ب

اليسار ميدد في السقوط، أي مسبب أزمة كبيرة لطريؽ السير ما بيف الطريؽ الربط بيف كركوؾ وبغداد بصراحة مف ناحية )داقوؽ( ىذا 
ارات الدنانير مف الأمف الغذائي مف الموازنات حصة المحافظات وتيدر يسمى الجسر جسر )داقوؽ(، سيادة الرئيس نحفُ نخصص ممي

بالمميارات ونحف عمى أخذ بما اف نحف الجية الرقابية لا بد أف نتخذ إجراء صارـ بحؽ ىذهِ الأمور بصراحة، ومف ىنا وفقاً لمنظاـ 
ف ىذا الموضوع، يعني مضى عميوِ سنتيف ونصؼ ىذا الداخمي أطمب مف جنابؾ شخصياً أف تُكمؼ لجنة النقؿ ولجنة الخدمات أف يتابعو 

 الطريؽ في ىذا الشكؿ،
   -السيد رئيس مجمس النواب: -

لجنة الخدمات ولجنة الأقاليـ يتـ التحري والتحقؽ مف ىذهِ الصور التي قدميا السيد النائب ويرفعوف تقريرىـ إلى المجمس بخصوص ىذا 
 الأمر.

 -يي:حميد محمد كاكو   النائبة نجوى – 
 نحف في قبة البرلماف لغرض إيصاؿ مناشدات المواطنيف والمطالبة بيا. 

ب أولًا: موضوع العشرة الأوائؿ تـ تعييف ) الأوؿ, الثاني، الثالث( لمدواـ المسائي أو الصباحي وبقى منيـ مف الرابع ولغاية العاشر، حس
( إلؼ درجة وظيفية تخصصت لمعشرة الأوائؿ ما استغؿ 70ف ىناؾَ )استضافة السيدة )طيؼ( وزيرة المالية عندما كانت ىنا موجودة بأ

( درجة، نستطيع أف نستغميا لغرض العشرة الأوائؿ المتبقيف الذيف ىـ بحاجة إلى 80( درجة وظيفية يعني الباقي )08مف ىذا العدد ىو )
 ىذهِ الدرجات الوظيفية وىـ شريحة تخدـ البمد.

يرة وأصبحتُ مشرفة اختصاصية إذا أنا بنت التربية وحالياً عضو في لجنة التربية النيابية، يؤلمني ما ثانياً: أنا كنت مدرسة وبعدىا مد
أُشاىد وما أسمع وما يحصؿ في المدارس وانعداـ الإحتراـ لمحرـ المدرسي والإعتداءات التي تكررت عمى المعمـ أو المدرس أو المدير، 

مع وزارة الداخمية بأف تكوف ىناؾ حماية أماـ بوابات المدارس تمنع دخوؿ أي شخص يحاوؿ يجب إيلاء الموضوع أىمية كبيرة بالتنسيؽ 
 التيجـ عمى الملاؾ التربوي والتعميمي.

 -النائب عمي حسن عبد اليادي الساعدي: -
حتى ولو تخصيص مبمغ جداً  لا أريط الإطالة عميكـ، يوجد فقرات طرحيا زملائي لا أريد إعادتيا لكف وبما نحفُ مقبوليف عمى وفرة مالية،

بسيط نطبع نسخ مف الدستور العراقي وقانوف مجمس النواب وقانوف العقوبات نوزعوُ لبعض الوزراء وأغمبية المدراء العاميف في دوائر 



ا إلى ، الذي ينص عمى زيارات تفقدية ىذ3508( لعاـ ، 08( مف قانوف مجمس النواب رقـ )37الدولة حتى يُلاحظوا مثلًا المادة )
وتطبيؽ أحكاـ الدستور والقانوف والأنظمة  أعضاء مجمس النواب، إلى الوزارات والدوائر الحكومية الذي يطؿ عمى حُسف سير

( )أولًا( مف قانوف مجمس النواب النافذ، عمى الدوائر الحكومية كافة التعاوف ع النائب لتمكيف دوره التمثيمي 06والتعميمات، وأيضاً المادة )
( التي تخص )لجنة الأمف والدفاع( لكوني 95خص أو يتعمؽ في الشؤوف الخدمية لممواطف ىذا مف غير أف يُضيؼ إلى المادة )في ما ي

اليوـ ومصوت عمي، أغمب دوائر الدولة تزورىا وىناؾ أحد الأشخاص مف المدراء العاميف أيضاً تـ تقديـ شكوى أُمثؿ لجنة الأمف والدفاع 
خصوصو، يمنع دخوؿ أعضاء مجمس النواب بكتاب صحيح رسمي إلا بموافقة المراجع بكتاب رسمي، مدير عاـ جزائية داخؿ المحاكـ ب

( أطمب مف رئاسة 839( مف قانوف مجمس النواب عمى المادة )00تسجيؿ العقاري خؿ أذكرىا بالاسـ تـ رفع دعوى عمى ) رابعاً( )
 المجمس.

   -السيد رئيس مجمس النواب: -
 لقانونية قاـ معؾ في تسييؿ الإجراءات بناءً عمى طمب جنابؾ.        وأيضاً ممثؿ ا

 -النائب عمي حسن عبد اليادي الساعدي: -
صح أشكرؾ مرتيف حضر، نريدُ مف جنابؾ مخاطبة ريس السمطة التنفيذية التأكيد عمى طمبيف أختصرىا، التأكيد عمى مفاصؿ الحكومة 

، والفقرة الثانية أيضا يتـ في ما يخص دور الجية الرقابية كونو ىو  أصلًا أبف السمطة التشريعية رئيس الوزراء كاف نائب وزميمنا محترـ
تنبيو أو محاسبة الأشخاص الذي يحدث الجيد الحكومي أو الجيد السمطوي باتجاه أشخاص تابعيف لأحزاب أو بما فيو النواب زملائي، 

لديو فلاف حزب أو فلا ف نائب يتصؿ بو ويقوؿ لو غداً سوؼ نكسوا الشارع في  ليس اليوـ صاحب الدائرة الفلانية أو مدير عاـ بمدية
فلاف مكاف سوؼ ننزلو في ) المنصور( يأتي )عمي الساعدي( يرتدي البدلة الرسمية والرباط يقؼ وراء العجلات التي تسكوا الشارع، 

لات عمى حسابي ولا الأكساء عمى حساب الخمفوني وبعدىا سوؼ يجري لماذا التنسيب لماذا ينسب ىذا الجيد حكومي التنفيذي ليس العج
والله ) عمي السعدي( مف قاـ في إكساء المنصور؟ ىذا جيد حكومي يقوـ بو نحف عودنا العالـ أف النائب ىذا ليس عممو، بؾَ خير 

ويؿ المدني عسكري، احضر داخؿ قبة البرلماف شرع قوانيف احضر مف دورؾ الرقابي احضر ضمف إخوتؾ المفسوخة عقودىـ، تح
ف الموازنة، احضر شرع قوانيف قوي اليوية العراقية قوي الجواز العراؽ، ليس مف عممؾ سمب الجيود التنفيذية باتجاه فلاف وفلاف لماذا؟ لأ

ة يتصؿ محسوب أف المدير العاـ وضعتوُ فلاف جية يجب الإتصاؿ بو، ىذا الموديؿ جديد سيادة الرئيس ثؽ بالله إذا يقوـ بنصب محول
بالنائب انتظر سوؼ اقوـ بنصب محولة لؾ، لماذا ىذا جيودكـ يا اخواف، أنتـ موظفيف دولة كمفيف ولديكـ رواتب وتعمموف بيا، لماذا 

 تنُسبوىا إلى أشخاص سياسييف لأحزاب طمب أخير، يرجى معرفة الفرؽ بيف عمؿ السمطة  التشريعي عف السمطة التنفيذية.
   -اب:السيد رئيس مجمس النو  -

 يجب التمييز، أتفؽ معؾ.
 -النائب مثنى أمين نادر حسين: -

قبؿ البدء في مداخمتي، أود التأكيد عمى طمب رُفعَ لجنابكـ وموقع بعشرات التواقيع في الاستعجاؿ في إدراج قانوف استحداث محافظة 
للإستعجاؿ في التشريع، القضية التي أود التكمـ بيا )حمبجة( في الجمسة القادمة، أرجو أف يكوف ىناؾَ قرار في ىذا الخصوص لممناقشة 

لأي ىي قضية تشابو الأسماء في وزارة الداخمية، الحقيقة ىذهِ المسألة جداً معيبة بالنسبة لمدولة العراقية، أفَ إذا تشابيت ثلاثة أسماء 
بيف بأف يُثبتوا أنيـ ليسوا ذلؾ الشخص، شخص مع إي مجرـ في العراؽ فيجب عمى ألاؼ الأشخاص أف يُصبحوا متيميف ويُصبحوا مطال

 عمماً بأفَ ىناؾَ أسماء رباعية ولقب ومواليد واسـ الأـ ومقر السكف والعشيرة وعشرات العلامات الفارقة التي ممكف أف يميز ىذا المجرـ
عراقي مف )حمبجة( كونوُ  لـ يحصؿ عمى جواز سفر 3508والمواليد وغير ذلؾ، نحف نعاني أنا شخصياً اتابع قضية مواطف منذُ عاـ 

اسمو يتشابو في ثلاثة أسماء فقط مع اسـ واحد مف منطقة قريبة مف كركوؾ مف مواليد تختمؼ واسـ الأـ يختمؼ يعني كؿ شيء مختمؼ، 
ف يتحرؾ إلا أف ىناؾَ ثلاثة أسماء متشابية حُرَِـ مف أف يكوف لوُ جواز السفر ويُمنع مف السفر وكاف لا يستطيع حتى داخؿ العراؽ أ

بحرية مف أجؿ أنوُ لديوِ ثلاثة أسماء متشابية، ونحفُ نعرؼ أف أسماء كثيرة جداً في العراؽ متشابية كأي مجتمع أخر خصوصاً )محمد, 
أحمد, محمود( ىؿ يُعقؿ ىذا الأمر؟ إلى متى لا تحترـ الدولة حقوؽ المواطنيف، أبسط ىذه الحقوؽ أف لا يكونوا متيميف بمجرد أف ىناؾ 

 مف الأسماء، أرجوا مف رئاسة المجمس ومنؾ سيادة الرئيس شخصياً، توجيو وزارة الداخمية في الإنتياء مف ىذا العبث. عدد
 



   -السيد رئيس مجمس النواب: -
 أطمب مف جنابؾ أف تقُدميا مكتوبة حتى نتخذ فييا إجراءات ونستضيؼ المعنييف فييا.

 -النائب مثنى أمين نادر حسين: -
شاكر، القضية الأخيرة التي أريد فييا إضافة بسيطة  في ما يتعمؽ بقرار مجمس الدولة، في الحقيقة مجمس الدولة إذا كاف يممؾُ أكوف جداً 

سمطة التفسير فأف مجمس النواب يممؾُ سمطة التشريع الذي يقطع عمى أي تفسير، إذا كاف ىناؾ في نظامنا الداخمي وقانوف مجمس 
تفسير آخر يُخالؼ حقوؽ النائب في الرقابة ويصادر عف المؤسسات التشريعية في أف تؤدي أدوارىا، لدينا نحف النواب، ما يُسمح ليـ في 

قرار ىو بدؿ أف نسأليـ لا نسأليـ أصلًا نأتي نُعدؿ بقانوف، إذا كاف ىناؾ مثؿ الفراغ في القانوف وأنا لا أؤيد أفَ ىناؾَ فراغ فعلًا وىذا ال
 ة العراقية.خاطئ ومعيب بالنسبة لمدول

 -النائب عبد الأمير نجم عبدالله المياحي: -
قدمنا ثلاثة طمبات لجنابكـ حوؿ استحقاؽ حرب الخميج وىذهِ شريحة ميمة جداً، نطالب بحقوقيا لمجنة المالية لتضمينيـ في الموازنة، 

مدني، واستحقاقات أبناء الحشد الشعبي مف والطمب الثاني أصحاب الشيادات في وزارتي الداخمية والدفاع في تحويميـ عمى الملاؾ ال
 الرواتب المتراكمة وىناؾ الكثير مف المفسوخة عقودىـ مف الحشد العشائري والحشد الشعبي، يجب تضمينيـ في الموازنة.

   -السيد رئيس مجمس النواب: -
حالة الطمبات التي تقدمتَ بيا جنابؾ إلى المجنة المالية لغرض در  َـ إجراء اللازـ وا   استيا واتخاذ ما يأتي.ت

 -النائب عبد الأمير نجم عبدالله المياحي: -
بخصوص الشكوى التي تقُدـ مف قبؿ عضو مجمس النواب بصراحة التي لا يتـ الإجابة عمى الكتب الخاصة لأعضاء مجمس النواب التي 

ي في مجمس النواب حتى يكوف ىناؾ مركزية لتقديـ تقدموا بيا زملائي، أنا أُضؿ أف تكوف ىناؾ في المجنة القانونية أو القسـ القانون
الشكاوى لممؤسسات التي لا تقوـ في الإجابة وترد الإجابة عمى مجمس النواب حتى تكوف ىناؾ الإجابة ومتابعة الشكوى بشكؿ مركزي 

مدراء المدارس والتيجـ عمى مف قِبؿ مجمس النواب، بخصوص المدارس وحماية المدارس، كثير مف الشكاوى تقُدـ إلى مكاتبنا مف قِبؿ 
عادة حماية المنشئات إلى  مدراء المدارس والكوادر التدريسية، نطالب في تقديـ كتاب مف قِبؿ جنابكـ إلى وزارة الداخمية في تفعيؿ وا 

سية لكثير مف المدارس الابتدائية والمتوسطة وخصوصاً مدارس البنات، أما بخصوص الأبنية المدرسية والمتيالكة وقمة الأبنية المدر 
المحافظات وخصوصاً محافظة ) البصرة( وأطراؼ محافظة البصرة، بصراحة نحتاج إلى إىتماـ في ىذا الموضوع لأفَ ىناؾَ بعض 

، لا يستطيع المدرس أو المعالـ إيصاؿ المادة إلى الطا لب الأبنية فييا الدواـ ثلاثة وجبات، الطالب لا يكفيو الوقت ساعتيف لوُ في اليوـ
ثلاثة وجبات الدواـ في البناية الواحدة، ملاحظة ميمة جداً، بخصوص جولات التراخيص ىناؾ في وقت وزير النفط ) ثامر بأف 

الغضباف( كاف مسؤوؿ لجولات التراخيص تـ استضافتو في لجنة النزاىة السيد ) عبد الميدي العبيدي( قاـ في تقديـ لوزير النفط بإعفاء 
في جولات التراخيص مف تعميمات العقود الحكومية، يعني الأف بعيد عف كؿ الشركات التي تعمؿ مع جولات  المقاوؿ الثانوي الذي يعمؿ

ر التراخيص لأف الشركة الأـ ىي أصلًا لا تفتح بابيا أماـ الجية الرقابية، لا نستطيع الدخوؿ نحف كجية رقابية وحتى وزير العمؿ أنا أذك
وأراد الدخوؿ إلى إحدى الشركات منعو مدير شركة النفط الذي كاف في وقتيا الأستاذ ) إحساف عبد وزير العمؿ الأسبؽ جاءَ إلى البصرة 

الجبار( قاؿ لو لا يمكف دخوؿ الشركات الأجنبية تدخؿ ليا وزير، ونحف أعضاء مجمس النواب ممنوع ندخؿ ليذه الشركات ونتابعيا، 
أثناء نزوليـ في كؿ اسبوع ينزلوف يوميف عمى الطريؽ الناقؿ الأجنبي ولكف ىناؾ وىذه مخالفة نجد الكثير مف الطوابير في مطار البصرة 

فقرة في العقد أفَ الناقؿ يكوف وطني، وحققتُ لقاء بيف خطوط الجوية العراقية وشركة نفط البصرة لـ يتـ الإتفاؽ عمى نقؿ العمالة 
 الأجنبية.

 -النائب علاوي نعمة مولو البنداوي: -
 ميف جداً، رجائي تدخؿ جنابكـ الكريـ.لديَ موضوعيف مي

الاؼ الإخوة المحاضريف والإدارييف تظاىروا أماـ مبنى محافظة بغداد، كنا  36/00/3533أولًا: محاضريف مدينة الصدر في يوـ 
بية، ولحقتيا تظاىرات حاضريف معيـ وتـ اتخاذ إجراءات إلى وزارة المالية وكذلؾ الأمانة العامة لرئاسة مجمس الوزراء وبعدىا وزارة التر 

(  80090( ليؤلاء البالغ عددىـ )800أف يتـ عقود ) 3538( لسنة 38030أخرى بالنتيجة صدرَ قرار مجمس الوزراء المرقـ )



( بعد أف صادؽ مجمس الوزراء وصوت 35666تفاجئنا خلاؿ ىذا الأسبوع في رفض ) 3535الحاضريف جميعاً باشروا أعماليـ منذُ عاـ 
 .0( ىـ خارج ىذا التعاقد وىذا سوؼ يخمؽ مشكمة كبيرة في مدينة الصدر35666تضمينيـ ضمف ىذهِ الموازنة، أف )عمى أف يتـ 

   -السيد رئيس مجمس النواب: -
 سوؼَ يتـ متابعة الأمر مع المجاف المعنية ومع الوزارات المعنية.

 -النائب حسين عمي مردان النجيمي: -
صرؼ مميارات عمى الشوارع، وفي احدى المنافذ الذ ي ىو منفذ ) زر باطية( وكؿ المنافذ تقريباً عمى بصراحة كؿ سنة وزارة البمديات تُ 

 عموـ العراؽ ثلاثة عجلات إيرانية تُحمؿ في عجمة عراقية واحدة، أكيد لا يبقى شارع لدينا المشكمة الأكبر منيا أف نحف لدينا ميزاف في
 ة.كؿ العراؽ لكف غير مفعؿ، ىذهِ نقطة ميم

   -السيد رئيس مجمس النواب: -
 نعـ فعلًا عدـ الإلتزاـ في ضوابط الحمولة، لا المرور يمتزموف ولا البمديات ممتزميف وىذا يسبب ضرر في البنى التحتية لمشارع.

 -النائب حسين عمي مردان النجيمي: -
 ( ىذهِ نقطة.0055ج )( عجمة تخرج مف منفذ، سوؼَ تخر 055أيضاً يوفر فرص عمؿ أي أنو إذا كاف لدي )

( مميوف ىو لـ 05, 85, 30( دونـ الكيرباء تأتي لو القائمة  )05أو  05النقطة الثانية: لدينا الفلاحيف في عموـ العراؽ ، ىو لديو )
أخذوف % ي05( دونـ، بصراحة ذىبنا إلى إقميـ كردستاف في لجنة الزراعة رأينا أف ىناؾ وجود مساعدة واضحة لمفلاحيف 05يزرع سوى )

 مف الجباية نتمنى مف خلالكـ مع السيد رئيس الوزراء في دعميـ ومساعدتيـ.
 -النائب عمر صالح عمر كوجر -

( دينار عراقي وىذا لا يساوي شيء، كمما زاد عدد 05ىناؾَ شريحة تشعر بالغبف، وكلاء المواد الغذائية يقولوف كؿ شخص نأخذ منو )
ؼ فسوؼَ يضطر إلى السرقة أو يُقصر، وشير يعمؿ في المواد الغذائية ويتعب وخمسوف دينار ( أل75, 65العوائؿ يصؿ المبمغ إلى )

 ( أو أكثر.055إلى  05عمى الشخص، يعني إذا نقترح عمى وزارة التجارة تزيد الوكلاء مف ) 
  -السيد رئيس مجمس النواب: -

 قدـ مقترح بو حتى يتـ معالجتوُ مع الجية التنفيذية.
 -ىاشم عمي الحسيني: النائب ياسر -

ا في ما يخص السمة الغذائية لمرعاية الإجتماعية، السمة الغذائية تنُقؿ مف قِبؿ الوكيؿ ويفرض عمى الوكيؿ حصراً نقميا لمخازنو وتسميمي
حة صايحو عميو ( دينار أرباح الوكيؿ فئة فقيرة في المجتمع، االصاي05مجاني بدوف أي مقابؿ، وىذا يثقؿ كاىؿ الوكيؿ، الوكيؿ لديوِ )

فئة والغرامات عميو والرقابة الإجتماعي تطرؽ عمى رأسو وىو الفئة الوحيدة الغير مستفيدة نيائياً، وكيؿ المواد الغذائية ووكيؿ الطحيف ال
كاف والدي  0983الوحيدة في المجتمع غير مستفيدة، لا يستطيع التعييف في وظيفة لا يكوف لو تقاعد ولا تكوف لوُ حصة، سابقاً في عاـ 

وكيؿ طحيف أستمـ سيارة ىدية مف الدولة الأف لا يعطوف أي شيء والطرؽ كمو الوكيؿ في النوعية في التوزيع ويجب أف يكوف متواجد 
، أي طواؿ ساعات أياـ النيار.30عمى مدار )  ( ساعة في اليوـ

  -السيد رئيس مجمس النواب: -
 في ىذهِ الجزئية. أرفع طمب مف قِبؿ لجنتكـ ونساندكـ في ما يتعمؽ

 -النائب ياسر ىاشم عمي الحسيني: -
ثانياً: أنا أضـ صوتي لصوت النائب )عمي الساعدي( في ما يخص قضية المشاريع الخدمية، نحفُ ليسَ في دورنا أعضاء مجمس نواب 

اريع الموازنة ونُشرِؼ عمى وننزؿ بمستوى مجمس النواب إلى الدور التنفيذي وننزؿ في الشوارع، صحيح نحفُ نأتي عمى جداوؿ ومش
تخطيط الموازنة داخؿ المحافظة وغيرىا، لكف ليسَ مف دورنا ىذا اليوـ حتر جرى نزاع ما بيف أعضاء مجمس النواب في ما يخص 

اب الشوارع والخدمات التي تقُدـ إلى الأىالي، ىذا يقؿ مف ماء الوجو، لا بد مف اتخاذ إجراء قانوني مف جنابكـ كرئاسة مجمس النو 
 وتعميموُ عمى الحكومة وعمى الوزارات وعمى المحافظيف جميعاً في اتخاذ ىذا الإجراء.

 



  -السيد رئيس مجمس النواب: -
 شكراً جزيلًا السيدات السادة النواب، تُرفع الجمسة إلى يوـ الثلاثاء.

 
 ( عصراً.3:22رًفعت الجمسة الساعة )
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